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27 сентября, перед началом 23-й 
сессии краевого парламента, 
Губернатор Виктор Томенко 
и председатель краевого 
Законодательного Собрания 
Александр Романенко вручили 
нагрудные знаки «Почётный 
гражданин Алтайского края» 
уважаемым работникам образования 
Александру Вастьянову и Анатолию 
Кондыкову. Такое решение было 
принято депутатами на сессии 
краевого парламента в августе.

Всегда старался обеспечивать качественное обра-
зование, организовал в своей школе профильное 
обучение на старшей ступени, где были открыты 
математический, гуманитарный, химико-биологи-
ческий классы. Результаты ЕГЭ здесь практически 
по всем предметам превышали краевые, ежегод-
но 10-12 учащихся отмечались медалью «За особые 
успехи в учении». На районных и краевых олим-
пиадах местные школьники постоянно занимали 
призовые места, более 70% выпускников поступа-
ли в ведущие вузы страны.

Александр Семёнович Вастьянов и по сей день 
сохраняет авторитет среди учителей, ветеранов 
педагогического труда, учащихся и их родителей. 
После выхода на заслуженный отдых продолжает 
консультировать молодых директоров, оказывает 
методическую помощь педагогам, беседует с ро-
дителями и учениками.

Наряду с основной деятельностью в системе 
образования Александр Семёнович несколько со-
зывов был депутатом Мамонтовского райсовета, 
являлся заместителем председателя.

Александр Вастьянов награждён медалью «За 
трудовую доблесть», нагрудным знаком «Почётный 
работник общего образования Российской Феде-
рации», медалью «За заслуги в труде», орденом «За 
заслуги перед Алтайским краем» II степени. В 2004 
году ему было присвоено почётное звание «Заслу-
женный учитель Российской Федерации».

Анатолий Степанович Кондыков родился 5 
апреля 1947 года в Змеиногорске. Его трудовой 
стаж превышает 53 года, в том числе более 32 лет – 
в сфере культуры.

С января 1991 года Анатолий Степанович ра-
ботает в Алтайском государственном институте 

Заслуженное звание

Дмитрий ЧЕРСКИХ, 
начальник отдела 
пресс-службы АКЗС

автор

лава региона Виктор Томенко и предсе-
датель краевого парламента Александр 
Романенко поздравили заслуженных 
педагогов и истинных наставников, у 

которых за спиной более пятидесяти лет трудово-
го стажа на благо родного края.

– Александр Семёнович Вастьянов многие годы 
работал директором самой крупной школы в Ма-
монтовском районе. Анатолий Степанович Кон-
дыков начинал учительствовать в Змеиногорском 
районе. Много сил и энергии отдал развитию си-
стемы образования и культуры Алтайского края 
будучи ректором Алтайского института культуры. 
От имени депутатов Законодательного Собрания 
желаю награждённым долголетия и всего самого 
наилучшего, – сказал спикер АКЗС.

Александр Семёнович Вастьянов родился 1 ян-
варя 1949 года в с.Крестьянка Мамонтовского райо-
на. В районной системе образования отработал 29 
лет, из них 25 лет был директором Мамонтовской 
средней общеобразовательной школы. Алексан-
дра Семёновича всегда отличали широкая эруди-
ция, компетентность, творческий подход к реше-
нию сложных профессиональных задач. Он умело 
направлял педагогический коллектив на освоение 
новых методик, стремился к обобщению опыта пе-
дагогов в Мамонтовском районе и Алтайском крае. 

ПОЧЁТНЫЕ ГРАЖДАНЕ АЛТАЙСКОГО КРАЯ
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культуры, почти 24 года был ректором. Под его ру-
ководством разработана стратегия развития ин-
ститута и его влияния на совершенствование 
культуры края. В результате её реализации были 
обновлены все образовательные программы, соз-
дано три новых факультета, институт дополнитель-
ного образования, открыта подготовка кадров выс-
шей квалификации по 15 новым специальностям, в 
том числе для профессиональных творческих кол-
лективов: театрального, музыкального, хореогра-
фического, визуального искусства.

В АГИК совместно с органами местного самоу-
правления была разработана и внедрена уникаль-
ная, единственная в России, четырёхступенчатая 
система художественно-эстетического образова-
ния и воспитания, объединившая с художествен-
ными образовательными учреждениями 23 об-
щеобразовательные школы. Более восьми тысяч 
учащихся прошли обучение по данной программе.

Большое внимание уделялось повышению на-
учного статуса института культуры, внедрению со-
временных, в том числе цифровых, методов обу-
чения, материально-техническому обеспечению 
научно-образовательного процесса. В вузе откры-
та аспирантура, создан диссертационный совет. 
Число преподавателей, имеющих учёные степени 
и звания, возросло с 24% до 69%.

Выпускники АГИК составляют основу всех ху-
дожественных коллективов в крае. Многие из них 
имеют существенные достижения на региональ-

ном, общероссийском и международном уровне, 
являются руководителями творческих коллекти-
вов, учреждений культуры.

Анатолий Кондыков внёс значительный вклад 
в развитие науки, культуры и образования Алтай-
ского края и России. Им опубликовано более 80 
научных и учебно-методических работ, в том числе 
две монографии. Его учебное пособие по направ-
лению подготовки «Социально-культурная дея-
тельность» рекомендовано для профильных вузов.

Анатолий Степанович всегда занимал актив-
ную гражданскую позицию. Более двадцат и лет 
являлся депутатом районного и краевого Сове-
тов народных депутатов, председателем комитета 
по культуре крайсовета. Три десятка лет был чле-
ном президиума крайкома профсоюза работников 
культуры, с 1991 года и по настоящее время – член 
коллегии министерства культуры Алтайского края. 
Стал первым председателем регионального обще-
ственного совета по культуре, которым руководил 
более семи лет.

Анатолий Степанович Кондыков имеет много на-
град. Среди них медаль «За трудовую доблесть», ор-
ден Трудового Красного Знамени, орден Почёта, 
орден «За заслуги перед Алтайским краем» II степе-
ни и другие. В 2007 году ему было присвоено по-
чётное звание «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации», в 2017 году отмечен бла-
годарностью Президента Российской Федерации.

Фото автора. 

Почётные 
граждане 
Алтайского 
края Анатолий 
Кондыков и 
Александр 
Вастьянов с 
главой региона 
Виктором Томенко 
и председателем 
краевого 
Законодательного 
Собрания 
Александром 
Романенко.
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Ирина Акимова:
– Это важный 

шаг к новому уровню 
проведения выборов. 
Технология ДЭГ 
соответствует всем 
принципам избирательного 
права, предусмотренным 
действующим законодательством, – 
личное участие в выборах, прямое и 
свободное волеизъявление. К настоящему 
моменту сформирована полная, объёмная, 
системная правовая база, касающаяся 
применения дистанционного электронного 
голосования. Уровень обеспечения 
информационной безопасности процедуры 
и персональных данных пользователей 
подлежат очень высокому классу 
лицензирования и государственной защиты.

ВЫБОРЫ-2023

Открыта новая страница в 
истории нашего региона – 
в единый день голосования 
прошли выборы Губернатора 
Алтайского края. Завершившийся 
электоральный цикл стал серьёзным 
профессиональным вызовом для 
избирательной системы региона. 

но высоки и позволили использовать дистанцион-
ное голосование. Крайизбиркомом были учтены и 
возможные технические проблемы, а также чисто 
житейские ситуации, например, невозможность 
воспользоваться компьютером или телефоном, 
и определены помещения для дистанционного 
электронного голосования в специально отведён-
ных местах с компьютерами и стабильной интер-
нет-связью.

Сохранность данных, анонимность, невозмож-
ность вмешательства и влияния на волеизъявле-
ние избирателей при дистанционном электрон-
ном голосовании обеспечиваются применением 
сквозной криптографической защиты, использо-
ванием ключа расшифрования, состоящего из не-
скольких частей, и наличием анонимной зоны, пе-
реходя в которую избиратель голосует. Подробно 
о том, что такое дистанционное электронное голо-
сование рассказала в июньском номере журнала 
председатель Крайизбиркома Ирина Акимова.

Результаты применения ДЭГ показали его высо-
кую востребованность и удобство для избирате-
лей – форматом дистанционного голосования вос-
пользовались порядка 89% избирателей от общего 
числа подавших заявление, или пятая часть при-
нявших участие в голосовании. 

Помимо того, что контроль хода дистанционно-
го электронного голосования в сети Интернет был 
доступен для всех желающих, оно стало предметом 
пристального внимания общественных наблюда-
телей. И это стало дополнительной гарантией про-
зрачности процесса и полного его соответствия за-
кону.

Татьяна СИНОЛИЦ, 
сотрудник 
пресс-службы  
Крайизбиркома

автор

Традиции и новации 

лючевым новшеством, безусловно, ста-
ло дистанционное электронное голо-
сование (ДЭГ). Алтайский край вошел 
в число 25 субъектов Российской Феде-

рации, которые применили такой формат, причём 
18 из них – впервые. Несмотря на особенности ре-
гиона – значительное число сельских территорий, 
удалённость ряда муниципальных образований от 
своего административного центра, зона покрытия 
сотовой связью и доступ к сети Интернет достаточ-
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Все три дня голосования работал 
Центр общественного наблюдения. 
В него вошли руководители 

различных общественных организаций, 
члены общественных палат города 
и края, преподаватели и студенты 
Алтайского филиала РАНХиГС, АГУ 
и других ведущих вузов края. 
Для всестороннего анализа и оперативного 
разрешения всех возникающих спорных 
ситуаций созданы группы: информационно-
аналитическая, видеомониторинга, 
пиар-группа и мобильная выездная 
группа. Также было организовано 
рабочее место контроля за ДЭГ.

«Мобильная УИК» – это электронный 
программный модуль для членов 
участковых избирательных комиссий 

по адресной информационно-разъяснительной 
работе методом поквартирного обхода.

МЫ ИДЁМ К ВАМ
Совершенствование работы избирательной си-

стемы, внедрение современных информационных 
технологий затронуло и сферу информирования 
избирателей. Поэтому ещё одним новшеством, 
имевшем место в прошедшем электоральном ци-
кле, стал федеральный пилотный проект «Мобиль-
ная УИК», к которому присоединился и Алтайский 
край. В его рамках апробирован новый формат ин-
формирования избирателей – адресный обход до-
мовладений, входящих в состав избирательного 
участка, с использованием специализированно-
го программного обеспечения. Он призван более 
эффективно выстроить взаимодействие избира-
тельных комиссий с избирателями, помочь каждо-
му принять участие в общественно-политической 
жизни страны, региона или муниципалитета, про-
голосовав на выборах.

Реализация пилотного проекта «Мобильная УИК».

ДЭГ выбирает 
не только 
молодёжь. 
Эдуард 
Александрович, 
82 года, 
г.Барнаул.

Пилотный проект был реализован на террито-
рии муниципальных районов и муниципальных 
округов Алтайского края в 59 территориальных из-
бирательных комиссиях и 1176 участковых избира-
тельных комиссиях, что составило 70% от общего 
количества УИК, сформированных на территории 
региона. В реализации проекта были задейство-
ваны почти три тысячи членов участковых избира-
тельных комиссий, охватить удалось порядка 46% 
от общего числа избирателей, зарегистрирован-

ВЫБОРЫ-2023
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Механизм «Мобильный избиратель» 
применяется в Алтайском крае 
уже пять лет. Возможностью 

проголосовать по месту своего нахождения 
на выборах в 2023 году воспользовались 

10819 избирателей региона.
В дистанционном электронном 
голосовании принял участие почти 
каждый пятый избиратель, 
проголосовавший на выборах Губернатора 

Алтайского края, – 99358 человек.

ных на территории Алтайского края, – это более 
814 тысяч человек.

Началу реализации проекта на территории 
края предшествовало обучение членов участко-
вых комиссий работе с программным обеспечени-
ем. Информирование избирателей велось строго 
в рамках полномочий членов участковых избир-
комов – они рассказывали о том, какие проходят 
избирательные кампании, составе их участников, 
формах голосования, местонахождении и време-
ни работы избирательных участков, раздавали ин-
формационные материалы.

Председатель Крайизбиркома Ирина Акимова, 
анализируя ход реализации проекта, отметила:

– Избирательная система динамично развивает-
ся, внедряются современные формы голосования, 
поэтому во многом от каждого из членов комис-
сии зависело, как будут восприняты избирателя-
ми эти новации и дальнейший формат их реализа-
ции. Участие в проекте «Мобильная УИК» показало 
высокую психологическую готовность членов из-
биркомов к такому масштабному индивидуально-
му информированию избирателей. Более того, мы 
увидели положительную обратную связь.

Результаты всестороннего анализа реализации 
проекта «Мобильная УИК» при проведении реги-
ональных выборов станут основой его совершен-
ствования и продолжения в рамках кампании по 
выборам Президента Российской Федерации, ко-
торые пройдут в марте 2024 года.

ТРАДИЦИЯ И ПРАЗДНИК
Дистанционное электронное голосование, не-

смотря на интерес и востребованность у избирате-
лей, не призвано заменить традиционные формы 
голосования. Это лишь дополнительная гарантия 
того, что избиратель при любых обстоятельствах 
сможет принять участие в выборах.

Традиционный формат голосования на изби-
рательном участке по-прежнему востребован и 
остаётся для многих семейной традицией. Изби-
ратели, пришедшие на участки целыми семьями, с 
удовольствием фотографировались, участвовали в 
праздничных мероприятиях, организованных чле-
нами участковых избирательных комиссий. Такие 
фотографии можно посмотреть в альбомах офи-
циальных аккаунтов Избирательной комиссии Ал-
тайского края. 

Например, в Кулундинском районе на изби-
рательном участке №1051 избирателей встречали 
пирогами и чаем. Кроме того, в дни голосования 
пришедших на участок ждал настоящий фольклор-
ный праздник. Традиционные хороводные песни 
исполняли воспитанники Кулундинской детской 
школы искусств, участники образцового фольклор-
ного коллектива Алтайского края «Верея». Избира-
тели вместе с ребятами водили хороводы, пели на-
родные песни. 

ВЫБОРЫ-2023
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Алина и Евгений Могельницкие, УИК №1063, 
Кулундинский район.

Алексей Евлампиевич Борков, ветеран Великой 
Отечественной войны, в нынешнем марте ему 
исполнилось 100 лет, голосует на УИК №1154, 
с.Мамонтово.

Избирательнице Розе Михайловне Ивановой 
92 года, УИК №999, Красногорский район.

«Выборы выборами, а обед должен быть по 
расписанию», – сказал супруг председателя 
участковой комиссии №425 Галины Беспаловой и 
приготовил плов по рецепту из поварской книги, 
которая хранится в межпоселенческом музее 
Заринска. Избиратели и члены комиссии высоко 
оценили поварской талант Валерия Николаевича. 

Сотрудники участковых избирательных ко-
миссий отметили, что в этом году было много мо-
лодожёнов, которые в дни голосования сделали 
двойной выбор – партнёра для семейной жизни 
и проголосовав на избирательном участке после 
бракосочетания.

Как всегда, пример гражданской ответственно-
сти показали представители старшего поколения, 
они одними из первых приходили на избиратель-
ные участки. Члены участковых комиссий уже зна-
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ют «своих» ветеранов, встречают их с особым ра-
душием и даже вручают символичные подарки. 
Такое внимание зачастую трогает стариков бук-
вально до слёз.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ
У избирательной системы нашего региона есть 

замечательная душевная традиция: желая сохра-
нить в памяти потомков имена наших выдающихся 
земляков, мы присваиваем их имена избиратель-
ным участкам. И вот уже более 10 лет избиратель-
ная кампания сопровождается важной просвети-
тельской работой.

В Алтайском крае в честь ветеранов войн, из-
вестных актёров, писателей и учёных названы уже 
105 участков.

Пётр Карпович Мищенко, 94 года, УИК №841, 
Змеиногорский район.

Алексей Ванин, уроженец Ребрихинского 
района, – Заслуженный артист РФ, 
призёр СССР по классической борьбе. 
В его фильмографии более 
80 кинолент, среди них «Джентльмены 
удачи», «Карьера Димы Горина», «Вечный 
зов», «Через тернии к звёздам» и другие.

Выставка на участке №1350 имени Алексея Ванина, с.Ребриха.

В июле прошло торжественное открытие из-
бирательного участка имени Алексея Ванина в 
Ребрихе – в прямом эфире, организованном на 
площадке Центра управления регионом, высту-
пили председатель Крайизбиркома Ирина Аки-
мова, помощник Губернатора Алтайского края, 

ВЫБОРЫ-2023
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руководитель краевого отделения Российского во-
енно-исторического общества Юрий Проскурин, 
глава Ребрихинского района Людмила Шлаузер и 
заведующий районной центральной библиотекой, 
автор книги о Ванине Сергей Чикильдик.

Как отметила Ирина Акимова, институт выбо-
ров – это не только конкретная избирательная кам-
пания, но и большая работа избирательных комис-
сий, различных общественных и государственных 
структур, направленная на формирование граж-
данского самосознания приходящих на участок из-
бирателей. 

Ирина Акимова с вдовой Евгения Михайловича 
Кулибабы, Почётного гражданина Новоалтайска, 
на открытии избирательного участка, названного 
в его честь.

Ирина Акимова:

– О чём мы можем говорить 
на избирательных участках? 
О тех людях, которые здесь когда-
то проживали и прославляли свою 
малую родину. Прежде всего, это 
ветераны Великой Отечественной 
войны, афганской и чеченской 
кампаний, известные литераторы, 
деятели искусств. Каждый район 
и город Алтайского края может 
похвастаться такими земляками, 
память о которых важна и формирует 
правосознание молодого поколения.

На участке №794, носящем имя Николая Лештаева, 
участника специальной военной операции, 
голосует его мама Галина Дмитриевна 
(с.Тундриха, Залесовский МО).

Очень важно сохранить память не только о 
выдающихся земляках, имена которых широко 
известны за пределами их малой родины, но и о 
тех людях, которые жили в соседнем доме, на од-
ной улице, учились в одной школе, ставших впо-
следствии настоящими героями. Тех, чьи род-
ные живы и могут поделиться воспоминаниями 
и фотографиями. Именно такие примеры муже-
ства и самоотверженности, как правило, остав-
ляют глубокий след и заставляют задуматься о 
долге и чести. 
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Участок №1037 имени ордена «Знак Почёта» 
колхоза «Рассвет», Крутихинский район. 

Выборы Губернатора Алтайского края 
проходят под строгим контролем 
общественности. По данным 

территориальных избирательных комиссий, 
на избирательные участки назначены 

2460 наблюдателей, из них 98%  
(2453 человека) – от Общественной 
палаты Алтайского края. Это представители 
различных общественных организаций 
региона, прошедшие специальное обучение. 
Средствами видеонаблюдения (видеофиксации) 

было оборудовано 100% территориальных 

и 87% участковых избирательных комиссий, 
задействованных в подготовке и проведении 
выборов Губернатора Алтайского края.Надежда Владимировна Курченко 

родилась 29 декабря 1950 года в селе 
Новополтава Ключевского района. 
Работала бортпроводником 
Сухумского авиаотряда, была убита 
1 октября 1970 года, пытаясь 
предотвратить угон самолета АН-24 
террористами. Награждена орденом 
Красного Знамени (посмертно). Имя 
Надежды Курченко носит также школа 
в селе Новополтава, где ежегодно в 
октябре проводятся волейбольные 
турниры в её память.

На избирательном участке №941 Ключевского 
района имени Надежды Курченко работает 
заместителем председателя УИК её двоюродная 
племянница Наталья Смольник.
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РЕЗУЛЬТАТЫ ЕДИНОГО 
ДНЯ ГОЛОСОВАНИЯ-2023
На выборах Губернатора Алтайского края по-

беду одержал Виктор Петрович Томенко, выдви-
нутый избирательным объединением «Алтайское 
региональное отделение Всероссийской полити-
ческой партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». За него прого-
лосовали 417073 избирателя, что составляет 76,16%.

Наряду с региональной избирательной кампа-
нией завершились 112 избирательных кампаний по 
выборам в органы местного самоуправления Ал-
тайского края. В частности, замещению подлежа-
ли 43 должности глав сельских поселений, а также 
369 депутатских мандатов.

Результаты выборов глав сельских поселений 
в разрезе субъектов выдвижения

Прошедшие избирательные кампании, успеш-
ное внедрение и использование всех совре-
менных форматов их проведения показали про-
фессионализм сотрудников избирательной 
системы Алтайского края. Высокая степень готов-

Результаты выборов депутатов 
представительных органов муниципальных 
районов в разрезе субъектов выдвижения

Фото предоставлены пресс-
службой Крайизбиркома.

Комплексами обработки 
избирательных бюллетеней были 

оборудованы 275 избирательных 
участков в крае. На них в списки внесены 

558959 избирателей – более 30% 
от общего их числа в Алтайском крае. 
Наряду с моделью КОИБ-2010 для 
голосования используется КОИБ-2017, 
не так давно поступивший в наш регион.

ности к восприятию и внедрению всех новинок 
достигается привлечением для работы в комиссии 
социально активной молодёжи, наличием прак-
тики наставничества, выстраивания единой си-
стемы обучения на федеральном, краевом и мест-
ном уровнях. Всё это позволяет говорить о том, что 
все поставленные задачи проведения последую-
щих избирательных кампаний в самом современ-
ном формате будут выполнены в Алтайском крае 
на высоком профессиональном и организацион-
ном уровне.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМЫ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Глава Каменского района Иван 
Панченко 27 сентября выступил 
на сессии Алтайского краевого 
Законодательного Собрания с 
информацией о деятельности 
районной администрации. В рамках 
нового полномочия краевой 
парламент впервые пригласил на 
сессию руководителя органа местного 
самоуправления, направив ему 
вопросы, которые волнуют депутатов.   

ведомственной структуры и ответов на вопросы 
депутатов. Цель такой работы – проанализировать 
состояние дел в муниципалитете и найти механиз-
мы и резервы для решения застарелых проблем.

Каменский район один из самых проблемных 
в крае, поэтому его руководитель Иван Панченко 
был приглашён на сессию краевого парламента 
первым. Он рассказал об основных экономических 
показателях района, работе органов соцзащиты, 
здравоохранения, культуры, образования, комму-
нального хозяйства. Отдельно остановился на под-
готовке к зиме. 

– Нам досталось довольно проблемное пред-
приятие теплоснабжения, долгое время находив-
шееся в предбанкротном состоянии. Благодаря 
поддержке Правительства Алтайского края мы за-
менили более 80% оборудования, сократили часть 
котельных, – сообщил Иван Панченко. – Планиру-
емый экономический эффект нивелировался ро-
стом цен на уголь. Чтобы решить проблему, надо 
проводить кардинальную модернизацию системы 
теплового хозяйства Камня-на-Оби.

При этом глава подчеркнул, что район полно-
стью готов к отопительному сезону.

В числе главных сложностей территории Иван 
Панченко также назвал ремонт дорог местного 
значения.

– Наших собственных средств не хватает, чтобы 
пополнить дорожный фонд в том объёме, в кото-
ром требуют ремонтные ожидания. Хочу отметить, 

Ольга ВАСЬКО, 
консультант 
отдела пресс-
службы АКЗС

автор

Новое депутатское 
полномочие призвано помочь 
муниципалитетам

акое право краевой парламент полу-
чил в связи с принятием Федерально-
го закона «Об общих принципах орга-
низации публичной власти в субъектах 

Российской Федерации». Расширение полномо-
чий было отражено и в Уставе Алтайского края. 
Согласно Регламенту краевого Законодательно-
го Собрания, руководители органов местного са-
моуправления приглашаются для выступления на 
сессии АКЗС с информацией о деятельности под-

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания Александр Романенко.

Т
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что в этом году мы достаточно существенно увели-
чили субсидию на дорожный ремонт – до 20 млн ру-
блей, – подчеркнул глава.

Ещё одна больная для района тема – укрепление 
берега Оби в районе набережной, на что также не-
обходимы значительные суммы. 

Иван Панченко рассказал и о том, как Каменский 
район участвует в краевых и федеральных програм-
мах. Так, благодаря проекту поддержки местных ини-
циатив удалось капитально отремонтировать кор-
пус детского оздоровительного лагеря. В краевую 
адресную инвестиционную программу с капремон-
том вошли детские сады №№15 и 189. Готовятся доку-
менты для участия трёх школ района в федеральной 
программе «Модернизация школьных систем обра-
зования», госэкспертизу проходит проект строитель-
ства нового здания гимназии №5 в Камне-на-Оби. 

По нацпроекту «Культура» модернизировано 
здание Каменской школы искусств. Закуплено обо-
рудование в центральную районную библиотеку и 
Попереченский сельский Дом культуры. Готовятся 
документы для реконструкции памятника архитек-
туры «Торговый дом А.И. Винокурова» и ремонта па-
мятника воинам Великой Отечественной войны в 
с.Луговое. Заключен контракт на капремонт здания 
Каменской спортивной школы. Кроме того, запла-
нировано строительство диагностического центра в 
Камне-на-Оби. Сдача объекта намечена на декабрь 
2025 года.

Депутаты АКЗС обсудили представленную гла-
вой Каменского района информацию. Так, Людми-
ла Клюшникова (фракция КПРФ) отметила, что го-
роду необходимо более интенсивно ремонтировать 
социальные объекты. Руководитель фракции «Спра-
ведливая Россия – За правду» Александр Молотов 
подчеркнул, что в городе снижается численность на-
селения.  Владимир Козловский («Коммунисты Рос-
сии») выдвинул идею изменить формат представле-

ния главами информации, больший упор сделав на 
исполнение регионального законодательства. 

Руководитель фракции «Единая Россия» Сергей 
Приб предложил по итогам выступлений глав горо-
дов и районов на сессиях АКЗС создавать рабочую 
группу для детальной проработки прозвучавших во-
просов:

– У нас порядка 10 сложных районов со своей 
историей многолетних проблем, среди которых не-
сбалансированность бюджета, неэффективная ра-
бота сектора ЖКХ, дороги и так далее. В связи с этим 
стоит создать рабочую группу из представителей 
профильных министерств и комитетов АКЗС, депута-
тов округа и провести тщательный анализ состояния 
дел, наметить ориентиры их улучшения, подключить 
минфин. Так мы сможем помочь главам, которые вы-
ходят на парламентскую трибуну, – считает депутат.

Заместитель председателя АКЗС, председатель 
комитета по правовой политике и местному самоу-
правлению Денис Голобородько подчеркнул, что но-
вый формат   – это не отчёт главы района перед депу-
татами, а начало совместной работы.

Глава Каменского района Иван Панченко.

Руководитель фракции «Единая Россия» в АКЗС 
Сергей Приб.

– С представленной информацией мы будем 
дальше работать на развитие данной территории. 
Да, в муниципалитете есть отдельные случаи отсут-
ствия реакции на обращения граждан, но есть и си-
стемные проблемы, решение которых затянулось, – 
отметил зампред.

Председатель АКЗС Александр Романенко обра-
тился к председателям комитетов краевого парла-
мента с просьбой незамедлительно взять проблем-
ные вопросы в работу совместно с региональными 
министерствами.

– Дороги, теплоснабжающий комплекс, ремонт 
набережной – это те проблемы, которые Камень-на-
Оби самостоятельно не решит, если мы не будем по-
могать, – подчеркнул он.

 Фото Дмитрия Черских. 

ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМЫ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ
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Олег БИРЮКОВ, 
руководитель центра 
инициативного 
бюджетирования
КАУ «Алтайский 
центр финансовых 
исследований»

автор

ИНИЦИАТИВНОЕ БЮДЖЕТИРОВАНИЕ. ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Напомним, что Проект поддержки 
местных инициатив в Алтайском 
крае действует с 2017 года и 
является одним из эффективных 
инструментов активного вовлечения 
жителей в обсуждение и решение 
вопросов местного значения. 
Он позволяет решить наиболее 
важные проблемы, связанные 
с благоустройством и ремонтом 
объектов общественной 
инфраструктуры. 

Актуальная тема реализации известного Проекта поддержки местных инициатив достаточно 
часто звучит на страницах журнала «Местное самоуправление на Алтае». В прошлом, 
сентябрьском, номере начат разговор о том, как конкретно эта программа меняет качество 
жизни населения нашего края. Сегодня он продолжен, поскольку сделано в этом направлении 
реально столько, что ограничиться одной публикацией не представлялось возможным.  

Как ППМИ влияет на качество 
жизни населения

собенность Проекта заключается в ак-
тивном участии населения в выборе 
приоритетных проектов, их софинан-
сировании, контроле реализации, обе-
спечении сохранности и эффективной 

эксплуатации созданных объектов.
За семь лет существования ППМИ в крае будет 

осуществлено 2006 проектов. Ежегодно его основ-
ные показатели увеличиваются. Так, количество 
реализованных проектов в 2023 году возросло бо-
лее чем в пять раз по сравнению с первым годом 
существования, а участвующих в них муниципали-
тетов и жителей – почти в 12 и более чем в восемь 
раз, соответственно, что в очередной раз свиде-
тельствует о востребованности Проекта населени-
ем и органами местного самоуправления. 

В связи с этим Губернатор Алтайского края Вик-
тор Петрович Томенко регулярно принимает ре-
шения об увеличении субсидии, выделяемой на 
поддержку инициатив граждан. В текущем году за-

О

планированный объём средств краевого бюджета 
на инициативное бюджетирование в 10 раз превы-
шает тот, что был в 2017 году, и составляет 400 млн 
рублей.

С начала реализации Проекта приоритеты жи-
телей относительно выбора типологий неод-
нократно менялись. Если в 2017 году наиболее 
популярными были объекты культуры, в 2020 году – 
детские площадки, то в 2023 году лидируют проек-
ты по ремонту дорог. 

Также ежегодно совершенствуются условия 
участия в Проекте, упрощаются процедуры, рас-
ширяются типологии. Для того чтобы ППМИ всег-
да соответствовал интересам жителей, для его раз-
вития и расширения масштабов распространения 
и всестороннего изучения мнения граждан в 2022 
году был запущен процесс мониторинга развития 
инициативного бюджетирования в регионе, а в те-
кущем году данная тенденция расширена и углу-
блена, о чём уже было подробно рассказано в пре-
дыдущей публикации.

Результаты проводимого мониторинга ярко 
продемонстрировали значительное влияние 
ППМИ на развитие региона и улучшение качества 
жизни населения. Помимо своей основной функ-
ции благоустройства территорий и приведения 
в порядок зданий и сооружений, он способству-
ет культурному, образовательному и спортивному 
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развитию населения, популяризации внутренне-
го туризма. Влечёт социальный (увеличение коли-
чества рабочих мест, повышение численности на-
селения), экономический (рост эффективности 
использования бюджетных средств, объёма за-
стройки, развитие торговой инфраструктуры, пред-
принимательской деятельности), управленческий 
(повышение уровня финансовой и бюджетной гра-
мотности) эффекты в разных сферах деятельности. 

Реализация проектов по типологии «Спортив-
ные объекты» приносит наиболее значимые ре-
зультаты в плане улучшения жизни людей, в частно-
сти, организуются новые команды и секции, растёт 
число спортивных мероприятий и, соответственно, 
достижений. 

Проведённый мониторинг показал, что во мно-
гих муниципалитетах увеличилось количество 
спортивно-массовых мероприятий, стали прохо-
дить соревнования местного, районного и краево-
го уровней. Местные спортсмены сегодня активно 
используют созданные площадки и отремонтиро-
ванные стадионы для своих тренировок и улучше-
ния навыков. К примеру, в с.Новошипуново Красно-
щёковского района, в с.Ключи Ключевского района 
на обновлённых стадионах теперь проводятся меж-
районные и краевые олимпиады, а в с.Ануйское 
Смоленского района хоккейная коробка стала ме-
стом зимних районных олимпиад. В с.Раздольное 

Городошная площадка в с.Раздольное 
Родинского района.

Родинского района по Проекту была установлена 
городошная площадка, где проходили соответству-
ющие краевые соревнования, победу в которых 
одержала местная команда.

В с.Новошипуново после обустройства хоккей-
ной коробки была организована хоккейная коман-
да, которая участвует в районных соревнованиях и 
занимает призовые места. В с.Анисимово Тальмен-
ского района после реализации проекта по соз-
данию спортивной площадки открылись новые 
секции по волейболу, баскетболу и дартсу, эти ко-
манды впервые выступили на районной олимпиа-
де и уже заняли призовые места. 

По мнению опрошенных жителей, установка и 
ремонт спортивных объектов благоприятно сказы-
вается на уроках физкультуры в школах, потому как 
у ребят появилась возможность заниматься спортом 
на свежем воздухе и просторной территории. Ак-
тивно проводят время на обустроенных спортивных 
объектах и воспитанники летних и дневных лагерей.

Положительные изменения отмечаются и в дру-
гих сферах. Реализация проектов, связанных с осве-
щением улиц и ремонтом дорог, заметно улучшая 
качество жизни на территории, приводит к росту 
численности населения, увеличению объёмов за-
стройки, появлению новых рабочих мест, развитию 
торговой инфраструктуры и предпринимательской 
деятельности. Так, в с.Берёзовка Первомайского 
района после обустройства по ППМИ детской пло-
щадки, на которой всегда собирается много людей, 
решили открыть точку быстрого питания, ставшую 
востребованной как местными жителями, так и го-
стями. А ремонт дорог способствовал открытию но-
вых магазинов в сёлах Кочки Родинского района, 
Леньки и Николаевка Благовещенского района и в 
других, что привело к увеличению рабочих мест и 
сокращению безработицы.

В с.Завьялово Завьяловского района монтаж 
уличного освещения привёл к увеличению количе-
ства выделяемых земельных участков для построй-
ки домов, в которые в дальнейшем смогут заселить-

 Команда Родинского района по игре в городки.

ИНИЦИАТИВНОЕ БЮДЖЕТИРОВАНИЕ. ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
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ся люди, чьё жильё в настоящий момент пребывает 
в аварийном состоянии.

В с.Старобелокуриха Алтайского района в рам-
ках ППМИ отремонтированы дороги, вследствие 
чего здесь было построено около 20 новых домов. 
В с.Даниловка того же района установлено освеще-
ние и отремонтированы дороги, стал функциони-
ровать транспорт, в том числе такси, сократились 
предельные сроки ожидания бригад скорой меди-
цинской помощи, после чего давно забытые дома 
стали скупать и обустраивать под дачи.

 На основании изучения статистических сведе-
ний в разрезе районов (округов) региона было вы-
явлено увеличение численности населения в 92 на-
селённых пунктах. К этому приводит, в частности, и 
постройка новых домов, и ремонт дорог, и монтаж 
освещения, создающие более комфортные условия 
для жизни, и новые объекты культуры, спорта и от-
дыха, обеспечивающие полноценный досуг жите-
лей, и многое другое, реализованное по Проекту. В 
текущем году инициативные проекты осуществля-
ются в 376 населённых пунктах Алтайского края.

В настоящее время продолжается приём заявок 
на участие в конкурсном отборе ППМИ на 2024 год. 

НАПОМНИМ ОСНОВНЫЕ УСЛОВИЯ 
УЧАСТИЯ В ПРОЕКТЕ:
–  максимальный размер выделяемой из краевого 
бюджета субсидии на поддержку одного проек-
та не превышает 1,3 млн рублей, за исключением 
проекта общерайонного значения, максималь-
ный размер субсидии для которого составляет 1,5 
млн рублей;

–  софинансирование со стороны муниципально-
го образования – не менее 10% общей стоимости 
проекта;

–  денежный вклад населения – не менее 5% общей 
стоимости проекта;

–  проект должен быть направлен на развитие объ-
екта общественной инфраструктуры и выбран 
жителями муниципалитета в качестве приори-

Точка быстрого питания в с.Берёзовка 
Первомайского района.

Строительство нового дома в с.Старобелокуриха 
Алтайского района. 

тетного. Софинансированию не подлежат объ-
екты частной собственности;

–  проект должен быть завершён в течение года, 
в котором предоставляется субсидия;

–  проектом должна быть предусмотрена воз-
можность эксплуатации (использования) объ-
екта на момент завершения его реализации.

УЧАСТНИКАМИ КОНКУРСНОГО  
ОТБОРА ППМИ ЯВЛЯЮТСЯ:
– сельские населённые пункты;
–  посёлки городского типа (рабочие посёлки), 
входящие в состав муниципальных районов;

–  города с численностью населения до 
50 тыс. человек (Заринск, Камень-на-
Оби, Славгород, Алейск, Белокури-
ха, Горняк, Яровое, Змеиногорск);

–  муниципальные районы и округа с проекта-
ми общерайонного (общеокружного) значе-
ния, результатами которых будут пользовать-
ся жители двух и более населённых пунктов.

При этом малые города с численностью на-
селения до 50 тыс. человек  и административ-
ные центры муниципальных районов имеют 
право подать  на конкурс по две заявки.

Типология ППМИ обширна и включает такие 
направления, как обустройство детских, спор-
тивных площадок, мест отдыха, водоснабжение, 
освещение, проекты в сфере культуры, туризма, 
ЖКХ, объекты для обеспечения первичных мер 
пожарной безопасности, по охране окружаю-
щей среды, дороги, тротуары и другие. 

Заявки на участие в конкурсном отборе 
ППМИ на 2024 год принимаются до 1 декабря 
текущего года на сайте алтайпредлагай.рф.

ИНИЦИАТИВНОЕ БЮДЖЕТИРОВАНИЕ. ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
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Уровень благоустройства населённых 
пунктов, безусловно, определяет то, 
насколько комфортно в них жить. 
Это один из главных вопросов, 
которому уделяют пристальное 
внимание федеральные, региональные 
и местные органы власти. 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Преображаются 
наши города и сёла 

среда», в среднем по Алтайскому краю только 53% 
улиц и проездов имели усовершенствованное по-
крытие, при этом протяжённость освещённых ча-
стей составляла менее 46%.  Около 370 наиболее 
посещаемых общественных территорий – парков, 
скверов, площадей и более 3,6 тысячи дворов тре-
бовали обновления и благоустройства. 

Для комплексного решения поставленных за-
дач по благоустройству территорий региона на 
долгосрочную перспективу была разработана го-
сударственная программа Алтайского края «Фор-
мирование современной городской среды», кото-
рая с 2019 года стала инструментом исполнения 
национального проекта.

Почти 80% муниципальных образований края 
уже приняли участие в этом нацпроекте.

За шесть лет на территории 53 муниципалите-
тов: десяти городских округов, шести городских и 
37 сельских поселений благоустроено 1600 объек-
тов, из них 1331 двор и 269 общественных террито-
рий.

Общая стоимость работ составила 4,3 млрд ру-
блей – средства федерального, краевого и местных 
бюджетов. 

Ольга ПОЛЕЩУК, 
консультант 
информационно-
организационного 
отдела министерства 
строительства 
и жилищно-
коммунального хозяйства 
Алтайского края. 

автор

С ЧЕГО ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
К началу реализации в 2017 году тогда ещё при-

оритетного проекта «Формирование комфортной 
городской среды», который с 2019 года преобра-
зован в одноимённый федеральный проект в со-
ставе национального проекта «Жильё и городская 

Для комплексного решения задач 
по благоустройству территорий 
региона на долгосрочную перспективу 

была разработана государственная 
программа Алтайского края «Формирование 
современной городской среды».
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Если перечень работ на дворовых территори-
ях, в основном, одинаков, то многообразие благо-
устроенных общественных пространств позволяет 
в полной мере судить о масштабности проводи-
мых по нацпроекту мероприятий. Так, в городах и 
сёлах благоустроено 38 площадей, 58 парков, 67 
аллей и пешеходных зон, 31 сквер, 45 бульваров и 
зон отдыха, восемь набережных, шесть экстрим-
площадок, 21 сценическая площадка, 746 детских и 
спортивных комплексов.

НОВАЯ ЖИЗНЬ СТАРЫХ ПАРКОВ
Реализацию проекта сегодня по достоинству 

оценивают жители как небольших сельсоветов, 
так и городов, в том числе Барнаула, именно здесь 
наибольшее число объектов, нуждающихся в ре-
монте. Краевая столица успешно решает задачи 
по восстановлению любимых горожанами парков 
«Изумрудный», «Юбилейный» и «Центральный». 
Причём в «Изумрудном» работы проводились в 
несколько этапов. В этом году его обновление за-
вершено – построены асфальтированные и с пли-
точным покрытием пешеходные и велодорожки, 
восстановлена центральная аллея, пруд,  установ-
лены сцена и новые малые архитектурные формы, 
скамейки и урны, построены беседки для отдыха, 
детские игровые и спортивные площадки. Здесь 
также обновили входную группу, смонтировали 
новое ограждение, провели освещение, сдела-

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

ли новую парковку со стороны проспекта Сибир-
ский и восстановили часть исторического Томско-
го тракта.

Большой объём работ выполнен по строитель-
ству амфитеатра, где будут проводиться различ-
ные мероприятия. Новое творческое простран-
ство сможет вместить до 150 человек.

Ранее в Барнауле были благоустроены и дру-
гие значимые для горожан территории: аллея 

За шесть лет на территории 53 
муниципалитетов: девяти городских 

округов, ЗАТО Сибирский, шести городских 

и 37 сельских поселений благоустроено 

1600 объектов, из них 1331 двор 

и 269 общественных территорий
Общая стоимость работ составила

4,3 млрд рублей – средства федерального, 
краевого и местных бюджетов.

В 2023 г оду в 42 муниципалитетах 

благоустраивается 184 объекта – 

127 дворов и 57 общественных про-

странств, из них 29 в сельской местности.

Парк «Изумрудный» в Барнауле до обновления. 

Парк «Изумрудный» в Барнауле, 2023 год. 
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по ул. Г. Исакова, фонтан на ул. Панфиловцев, Ми-
зюлинская роща, пешеходная зона по ул. Герцена.  

КАЖДОМУ – СВОЁ
Активное участие в нацпроекте уже несколь-

ких лет принимают и другие территории края. За 
последние годы были благоустроены следующие 
объекты:

г.Новоалтайск – бульвар Землянова, парк Пио-
нерский, сквер Октябрьский, сквер Юбилейный;

г.Бийск – бульвар Петровский, бульвар В. Мак-
симовой, площадь 9 Января, сквер Нагорный;

г.Рубцовск – зона отдыха около Центральной 
библиотеки, парк «Патриот»;

г.Змеиногорск – площадь исторического цен-
тра, набережная Нагорного пруда;

г.Яровое – Музейная площадь.
Не отстают от городов и сельские территории. В 

Краснощёково обновили парковую зону, в Поспе-
лихе – спортивную площадку, в Шипуново –  Цен-
тральный парк, в Тальменке – набережную, в Крас-
ногорском – сквер Н.Ф. Побединского, в Завьялово 
– набережный бульвар с парковой зоной, в Усть-
Калманке – центральную площадь. 

НАЦПРОЕКТ СЕГОДНЯ
В 2023 году в 42 муниципалитетах благоустраи-

вается 184 объекта – 
127 дворов и 57 общественных пространств, из 

них 29 в сельской местности.
– Если оценивать ход реализации проекта в те-

кущем году и сравнивать с предыдущими, то осо-

Лидерами проекта остаются 
Алейск, Барнаул, Заринск, ЗАТО 
Сибирский, где все запланированные 

мероприятия выполняются 
своевременно и качественно.

 Новая спортивная площадка в с.Косиха.

бых отличий нет. Этому способствовало то, что 
нормативная правовая база на всех уровнях сфор-
мирована на долгосрочный период и позволяет 
выстроить работу в плановом режиме, а опыт про-
шлых лет – избегать серьёзных ошибок, – отметила 
начальник отдела благоустройства министерства 
строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Алтайского края Ольга Глушкова. 

Лидерами проекта остаются Алейск, Барнаул, 
Заринск, ЗАТО Сибирский, где все запланирован-
ные мероприятия выполняются своевременно и 
качественно. 

– В нынешнем году также хорошо отработа-
ли поселения, среди них Бурлинский сельсовет, 
где построили многофункциональную хоккейную 
коробку, Зональный сельсовет с проектом бла-
гоустройства зоны отдыха, а также Косихинский, 
Курьинский, Кытмановский, Новичихинский и Со-
ветский сельсоветы, – сообщила Ольга Глушкова. 

Заринск, например, участвует в нацпроекте уже 
пятый год. За это время в городе привели в по-
рядок 56 дворов и 10 общественных территорий, 
среди них центральная площадь, общественные 
территории у ДК «Надежда» и ДК «Балиндер», пе-
шеходная зона по ул. Металлургов и сквер Спор-
тивный.

В этом году в Заринске работы ведутся на шести 
дворовых и двух общественных территориях, кото-
рые в 2022 году победили во всероссийском голо-
совании за объекты благоустройства – за них про-
голосовали более двух тысяч жителей.

Во дворах меняют дорожное покрытие, уста-
навливают малые архитектурные формы. Один из 
них, где работы уже завершены, находится на ул. 
Союза Республик №1.

– Я живу в этом доме с 1999 года, никогда рань-
ше подобного ремонта здесь не проводилось. Про-
ехать сложно было даже на машине, а после дождя 
вокруг дома всегда оставались глубокие лужи. В 
прошлом году мы, жильцы, вместе с управляющей 
компанией приняли решение вступить в програм-
му, а уже нынче радуемся обновлённому двору. У 
нас и молодёжь в доме живёт, с колясками стало 
удобно ходить, всё везде чисто и аккуратно, – поде-
лилась жительница Надежда Едыкина.

В Заринске продолжается благоустройство и 
двух общественных территорий – пешеходной 
зоны по ул. Металлургов до ул. Союза Республик и 
сквера по ул. Горького в микрорайоне Северный. 
На пешеходной зоне уложили брусчатку, обустро-
или переходы и мосты, смонтировали освещение, 
установили скамейки с оформлением в спортив-
ном стиле, а на входе появилась стела «Заря».

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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– В прошлом году за этот объект проголосова-
ли более двух тысяч заринчан. Территория дей-
ствительно востребована – рядом находятся шко-
ла №3, детский сад №14 и спортшкола. Поэтому 
здесь важно было сделать не только безопасный и 
комфортный проход, но и освещение, которого ни-
когда раньше не было, – рассказал первый заме-
ститель главы администрации г.Заринска Виктор 
Нагорнов.

Обновление пешеходной зоны находится на 
заключительной стадии, сейчас здесь ведётся 
устройство лестницы и пандуса.

Помимо плановых работ по национальному 
проекту, в Заринске продолжается благоустрой-
ство победившего во Всероссийском конкурсе 
лучших проектов создания комфортной городской 
среды парка «Прометей».

Итоги конкурса были подведены в 2022 году, а в 
2023-м приступили к реализации проекта. Сейчас 
в «Прометее» заасфальтирована большая часть до-
рожек, ведутся пусконаладочные работы на фонта-
не, продолжается укладка тротуарной плитки.

А вот один из объектов в селе, который уже 
пользуется большой популярностью у жителей, 
– многофункциональная спортивная площадка 
в с.Косиха. Участие в нацпроекте сельсовет при-
нимает второй год. В 2022 году началось благоу-
стройство на пустыре по улице Титова, тогда уда-

лось установить первую в селе детскую площадку. 
Стоимость работ составила 4,7 млн рублей. В этом 
году работы по благоустройству данной террито-
рии продолжаются.

– Сделанная в прошлом году детская площадка 
пользуется спросом у ребятишек, поэтому решили 
и дальше облагораживать участок на улице Тито-
ва. Нынче завершили строительство новой много-
функциональной спортивной площадки и площад-
ки для воркаута – уличной гимнастики. Получился 
целый комплекс как игровых, так и спортивных со-
оружений, где каждый житель найдёт занятие по 
душе, – рассказал глава Косихинского сельсовета 
Максим Гусев.

На объекте также установили трибуны для бо-
лельщиков и камеры видеонаблюдения, общая 
стоимость работ превысила четыре миллиона ру-
блей. С 1 июня спортплощадка полноценно рабо-
тает как для школьников, так и для сельчан стар-
шего поколения.

– Здесь каждый вечер собирается молодёжь по-
играть в футбол, баскетбол или волейбол. Новую 
площадку по достоинству оценила и наша детская 
футбольная команда, теперь регулярно готовимся 
здесь к краевым соревнованиям, – сообщил тре-
нер спортивной школы, учитель физической куль-
туры Максим Филатов.

В следующем году Косиха продолжит участие в 
нацпроекте, в плане благоустройство мемориаль-
ного комплекса на улице Советской, за этот объект 
проголосовали более тысячи жителей. 

ДАЛЬШЕ – БОЛЬШЕ
В 2024 году реализация федерального проекта 

«Формирование комфортной городской среды» в 
Алтайском крае продолжится. Планируется благо-
устроить 120 дворовых и 55 общественных терри-
торий в 42 муниципалитетах.

На сегодняшний день муниципальными обще-
ственными комиссиями практически заверше-
но рассмотрение поступивших заявок на вклю-
чение дворовых территорий в муниципальные 
программы, а итоги голосования по отбору об-
щественных территорий были подведены ещё в 
июне текущего года, в результате сформирован 
адресный перечень объектов благоустройства и в 
стадии подготовки проектная документация. По-
ставлена задача до начала нынешнего декабря 
определить на конкурентной основе подрядчи-
ков и обеспечить к началу строительного сезона 
полную готовность к выполнению работ на объек-
тах благоустройства.

Фото автора и Анны Зайковой.

В 2024 году реализация федерального 
проекта «Формирование комфортной 
городской среды» в Алтайском крае 

продолжится. Планируется благоустроить 

120 дворовых и 55 общественных 

территорий в 42 муниципалитетах.
 

Благоустроенная пешеходная зона в Заринске.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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З

В 2023 году Зональному району 
исполнилось 85 лет. 29 января 
1938 года председатель ВЦИК 
М.И. Калинин подписал протокол 
№ 646/17 заседания Президиума 
Всероссийского центрального 
исполнительного комитета «Об 
организации новых районов в 
Алтайском крае», в котором говорится: 
«Разделить Бийский район на два 
района: Бийский с центром в городе 
Бийске и Зональный с центром в 
посёлке при станции Зональная».

Безусловно доминирующими отраслями явля-
ются производство сельскохозяйственной продук-
ции и промышленное (обрабатывающее) произ-
водство.

Объём отгруженных товаров собственного про-
изводства, выполненных работ и услуг увеличился 
по сравнению с 2021 годом почти на 34% и превысил 
8 млрд рублей. Индекс промышленного производ-
ства в 2022 году снизился на 2,3% и приблизился к 
105%. Это произошло по причине изменений усло-
вий для работы местных промышленных предпри-
ятий, рисков, связанных с производством продук-
ции, а также ситуации на рынках сбыта.

Наибольший рост производства зафиксирован 
на рыбоперерабатывающих предприятиях, хотя 
прежде из-за ограничительных мер здесь фикси-
ровались худшие результаты работы.

На 10% по сравнению с прошлым годом увели-
чилось производство растительных кормов, в 58 
раз сбыт топливной древесины – с 0,33 до более 
чем 19 тыс. куб. м.

Несколько снижены объёмы производства не-
обработанных лесоматериалов и хвойных пород, 
мяса и прочих продуктов убоя, включая консерви-
рованное, пищевых замороженных субпродуктов, 
в том числе для детского питания.

ИНВЕСТИЦИИ
Инвестиционный потенциал района базирует-

ся на развитии основных направлений капиталь-
ных вложений: газификация, жилищное строи-
тельство, усовершенствование производственных 
объектов хозяйствующих субъектов всех форм соб-
ственности, капитальный ремонт объектов соци-
альной сферы.

Наталья МЕНЩИКОВА, 
глава Зонального 
района

автор

Юбилей встретили достойно

а свою историю Зональный район четы-
режды переживал реорганизацию. По-
следнее его образование произошло в 
1983 году. На тот момент он состоял из 11 

сельсоветов, в состав которых были включены 25 на-
селённых пунктов с численностью населения более 
чем 38,7 тысячи человек. Сегодня в районе девять 
сельсоветов, 22 населённых пункта и 19483 жителя.

Основной стратегической целью деятельности 
органов местного самоуправления в районе было 
и остаётся повышение качества жизни его жите-
лей за счёт бесперебойного функционирования 
всех систем жизнеобеспечения, социальной ста-
бильности, сбалансированности районного бюд-
жета, повышения эффективности бюджетных рас-
ходов и исполнения расходных обязательств.

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ЭКОНОМИКИ
В последние годы развитие экономики Зональ-

ного района происходит за счёт сельскохозяй-
ственной деятельности, обрабатывающих произ-
водств, производства пищевых продуктов, отрасли 
торговли.

Стоит отметить, что в июле текущего года своё 
155-летие отметил Иткульский спиртзавод – одно 
из старейших предприятий России.
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Согласно данным за 2022 год, объём инвести-
ций в основной капитал по крупным и средним 
предприятиям превысил 27 млрд рублей, то есть 
больше чем на 96% уровня прошлого года. Значи-
тельная часть инвестиций направлена на расши-
рение, модернизацию, реконструкцию, перевоо-
ружение существующих производств.

Наиболее крупные инвестиционные вложения 
произведены в ООО «Приозёрное» – здание скла-
да; ООО «Октябрьское» – здания приёма и очистки 
зерновых культур с помещениями вспомогатель-
ного назначения, приёмно-очистительная башня 
№2 с автомобилеразгрузкой, два зерновых склада 
и зернохранилище силосного типа №2 ёмкостью 
10 тыс. тонн с точкой отгрузки на автотранспорт; 
ООО «Агрофирма «Урожай» – здание мастерской; 
КГБУЗ «Зональная центральная районная больни-
ца» – фельдшерско-акушерский пункт; АО «Кури-
ное царство» – площадка откорма «Зональное-2».

На территории района индивидуальными за-
стройщиками за 2022 год введено жилья общей 
площадью 6300 кв. м, что составляет 238% к уров-
ню 2021 года. 

 Показатели Ед. изм. 2018 2019 2020 2021 2022
Инвестиции в 
основной капитал (по 
крупным и средним 
организациям), всего

млн 
руб. 592 556 783 1398 2743

Ввод жилья кв.м 2766 4322 2671 2642 6300

Объём инвестиций в основной капитал без учё-
та субъектов малого предпринимательства в рас-
чёте на одного жителя района вырос с 69643 ру-
блей в 2021 до 137471 рубля в 2022 году (197%).

Президент Российской Федерации Владимир 
Путин вручил орден Дружбы Алексею Савельеву, 
трактористу-машинисту ООО «Октябрьское».

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО 

В число основных задач социально-экономиче-
ской политики района входит создание условий 
для устойчивого развития малого и среднего пред-
принимательства.

На территории действуют 343 субъекта малого 
и среднего предпринимательства (273 – в 2021г.), 
из них 43 малых и два средних предприятия, 288 
предпринимателей (230 – в 2021г.). 

За 2022 год было вновь зарегистрировано 78 
предпринимателей с различными видами дея-
тельности, предпочтительным среди них является 
розничная торговля как продуктами питания, так 
и одеждой, в том числе по почте или с использо-
ванием сети Интернет, что стало особенно актуаль-
ным в период пандемии, а также работа грузового 
автомобильного транспорта.

Всего от субъектов предпринимательства полу-
чено за 2022 год свыше 29,7 млн рублей налогов. 
Работают в них 1204 человека, что составляет почти 
19% всех занятых в экономике.

Территория АО «Иткульский спиртзавод», который 
в этом году отпраздновал свой 155-летний юбилей.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Сельскохозяйственную отрасль района можно 

охарактеризовать как стабильно развивающуюся. 
Индекс физического объёма продукции всех кате-
горий хозяйств в 2022 году превысил 124% (в сред-
нем по районам края – 103,8%), в том числе расте-
ниеводческой продукции – свыше 109% (по краю – 
101,5 %), животноводческой – свыше 131% (по краю – 
101,2 %). Среднемесячная заработная плата по всем 
сельскохозяйственным предприятиям района вы-
росла на 18,4% и составила 43598 рублей. Самая 
высокая заработная плата в ООО «Октябрьское» 
(58456 рублей) и ООО «Колос» (54621 рубль). 
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Основными направлениями растениеводства 
являются производство зерна, технических куль-
тур и кормов. Посевная площадь в 2022 году пре-
высила 71,7 тыс. гектаров. Зерновыми и зернобо-
бовыми культурами засеяно свыше 41,8 тыс. га, 
что больше 58% общей посевной площади. При их 
урожайности в 34,3 ц/га было намолочено более 
143 тыс. тонн. Достаточно удачным 2022 год стал и 
в плане производства технических культур. Ими 
было засеяно свыше 21,5 тыс. га, или 30% общей по-
севной площади. 

Отрасль животноводства представлена молоч-
ным и мясным скотоводством, птицеводством. В 
2022 году поголовье крупного рогатого скота в це-
лом по району сократилось на 88 и составило 13071. 
Поголовье коров сократилось на 80 и составило 
4709, из них 3609 голов содержатся в сельхозпред-
приятиях. Хозяйствами всех категорий произведе-
но свыше 31,8 тыс. тонн молока, в том числе 26,5 тыс. 
в сельхозпредприятиях (в 2021г. – 24,6 тыс. т). Надой 
на одну фуражную корову в сельхозпредприятиях 
составил 8670 кг, что выше уровня прошлого года 
на 6,5% (средний надой на корову по краю за 2022 
год – 5794 кг). Продуктивность молодняка крупного 
рогатого скота составила 848 граммов среднесуточ-
ного привеса (101% к 2021 году). В 2022 году произ-
водство скота и птицы на убой (в живом весе) уве-
личилось на 17,7 тыс. т и превысило 70 тыс. тонн. 

В целом сельскими тружениками района про-
изведено продукции на сумму, превышающую 37 
млрд рублей.

Для развития производства сельхозтоваропро-
изводителями в 2022 году получено более милли-
арда рублей долгосрочных и краткосрочных кре-
дитов, причём 98% из них – по системе льготного 
кредитования. Всего государственная поддержка 
в 2022 году составила 75,8 млн рублей. В прошлом 
году наши аграрии приобрели 12 тракторов, три 
зерноуборочных комбайна, три грузовых автомо-
биля, четыре посевных комплекса, три прицепных 
опрыскивателя, одну сушилку зерна, 16 единиц по-
чвообрабатывающей и восемь единиц кормозаго-
товительной техники.

В ООО «Октябрьское» за счёт собственных 
средств проведена модернизация родильного от-
деления животноводческого комплекса стоимо-
стью 657 тыс. руб., построены и введены в эксплуа-
тацию зерноочистительный комплекс мощностью 
50 т/час стоимостью 62 млн руб., зернохранилище 
вместимостью 14 тыс. т стоимостью 105 млн рублей. 
ООО «Приозёрное» запустило в эксплуатацию зер-
носушилку производительностью 40 т/час стоимо-
стью 17 млн руб., ООО «Колос» – зернохранилище 

Одна из площадок филиала «Алтайский бройлер» 
АО «Куриное царство», расположенных на 
территории Зонального района. 

Линия по розливу масла, 
ООО «Алтайская бурёнка», с.Буланиха.

Уборочная страда в разгаре.
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вместимостью 1,6 тыс. т стоимостью 7,4 млн руб. В 
ООО «Колхоз «Луговской» построены яма для хра-
нения силоса и склад для кормов стоимостью 6,9 
млн рублей. Филиал «Алтайский бройлер» АО «Ку-
риное царство» ввёл в эксплуатацию шесть птич-
ников на сумму более 16,8 млрд рублей.

По итогам краевого трудового соревнования 
Зональный район в 2022 году занял первое место 
среди районов Предгорной зоны.

Также по ряду номинаций отмечены отдельные 
бригады (звенья) и работники хозяйств. К приме-
ру, ООО «Агрофирма «Урожай», занявшее третье 
место среди коллективов сельскохозяйственной 
отрасли за направление инвестиций в укрепле-
ние производственных мощностей, техническое и 
технологическое перевооружение. 

26 тружеников района вошли в состав Губерна-
торского клуба лучших животноводов Алтая. Его 
участники получают денежные премии за дости-
жение наивысших показателей в молочном ското-
водстве.

БЮДЖЕТ
Консолидированный бюджет Зонального рай-

она за 2022 год по доходам исполнен в сумме 
637194 тыс. руб., или на 101,6% от плановых показа-
телей, в сравнении с 2021 годом налоговые и нена-
логовые доходы увеличились на 10%, или 21576 тыс. 
руб., объём безвозмездных поступлений возрос на 
74681 тыс. руб., или на 23%.

Основными доходными источниками консоли-
дированного бюджета являлись НДФЛ – 66%, до-

ходы от использования имущества – 11%, налоги на 
совокупный доход – 6%, земельный налог – 5%, до-
ходы от оказания платных услуг – 6%.

Основными крупными налогоплательщиками 
являются (данные в тыс. рублей):

Наименование организации 2018 2019 2020 2021 2022
«Куриное царство» 
(«Алтайский бройлер»)

19007 18617 21804 23906 38171

Иткульский спиртзавод 10486 5749 7591 8540 19994
ООО «Октябрьское» 7394 9837 13907 30620 51110
«Алтайская бурёнка» 9357 9405 8342 10107 15325
Агрофирма «Урожай» 9563 9679 8827 9377 12701
ООО «Приозёрное» 3067 3098 2933 4231 4776
ООО «Агрофирма «Нива» 3191 3168 3883 5370 7769
ООО «Луговское» 1245 5355 2217 3261 686
ООО «колхоз «Луговской» 1924 2357 3743 961 2727
ООО «Лига» 1194 1867 6088 8601 17623
ООО «Колос» 1837 1956 3327 3241 3834
Итого 68265 71088 82662 108215 174716

За 2022 год расходная часть консолидирован-
ного бюджета района исполнена в сумме 620628 
тыс. руб., по сравнению с 2021 годом объём рас-
ходов увеличился на 87556 тыс. руб., или на более 
чем 16%.

В структуре расходов 2022 года наибольший 
удельный вес занимают расходы на заработную 
плату – 337406 тыс. руб., или 54%, на текущий ре-
монт, строительство и реконструкцию – 82479 тыс. 
руб. (13%), коммунальные услуги, уголь – 39916 тыс. 
руб. (6%), выплаты социального характера и ком-
пенсации – 22632 тыс. руб. (4%). Прочие расходы 
составили 135176 тыс. руб. (22 %). К последним от-
носились расходы на укрепление материально-
технической базы учреждений социальной сферы, 
на содержание и обслуживание детских дошколь-
ных и образовательных учреждений, учреждений 
культуры и дополнительного образования детей.

В 2022 году сохранялась тенденция роста расхо-
дов на ремонт, строительство и реконструкцию му-
ниципальной собственности.

Структура расходной части бюджета носила со-
циальную направленность. Основная его часть на-
правлена на образование – 65%, культуру – 7%, со-
циальную политику – 3%, на управление – 8%, ЖКХ 
– 5%, прочие – 12%.

В соответствии с заключенным администраци-
ей района с министерством финансов Алтайского 
края соглашением «О мерах по социально-эконо-
мическому развитию и оздоровлению муници-
пальных финансов Зонального района» своевре-
менно и в полном объёме обеспечена выплата 

ООО «Октябрьское» в 2023 году заняло 
2 место в краевом конкурсе «Лучший 
социально ответственный работодатель года». 
Диплом вручён руководителю Алексею Бабакову.
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заработной платы, нет муниципального долга и 
кредиторской задолженности, исполнены обяза-
тельства по социальным выплатам гражданам, 
расчёты за коммунальные услуги и уголь. Осу-
ществлялся взвешенный подход к участию в госу-
дарственных программах с учётом возможностей 
местного бюджета, в полном объёме выполнены 
принятые обязательства долевого участия в фи-
нансировании.

УЧАСТИЕ В ГОСПРОГРАММАХ  
На территории Зонального района активно ре-

ализуются программы в области коммунальной 
инфраструктуры, общий объём направленных 
средств составил здесь более 16 млн рублей.

Проведены работы по замене водоподъёмно-
го оборудования, ремонту водонапорной башни в 
с.Плешково, по установке водонапорной башни в 
с.Зональное по ул. Ленина, завершён капитальный 
ремонт водонапорной башни в п.Октябрьский, 
пробурена новая скважина в с.Соколово, установ-
лено новое водоподъёмное оборудование, уста-
новлено ограждение. В текущем году будет прове-
дён капитальный ремонт водозаборной скважины 
и водонапорной башни в с.Шубенка, из краевого 
бюджета на эти цели получено четыре миллиона 
рублей.

ООО «Газпром газораспределение Барнаул» 
завершены работы по проектированию межпо-
селкового газопровода в с.Буланиха с отводом в 
п.Октябрьский. Данный объект включён в про-
грамму газификации региона «Развитие газоснаб-
жения и газификации Алтайского края на период 
2021-2025 годов». В текущем году планируется на-
чать его строительство.

«Социальный 
десант» в 
действии. Все 
социальные 
службы в рамках 
выездной работы 
проводят приём 
граждан на 
территориях 
поселений.

В 2021 году стартовала программа догазифика-
ции населённых пунктов. На территории Зональ-
ного района в зону её действия попадают пять 
населённых пунктов: сёла Зональное, Соколово, 
Новая Чемровка, посёлки Мирный и Сафоновка. 
Согласно поручениям, данным на заседаниях кра-
евого штаба по догазификации, ей на территории 
района подлежат 1673 домовладения.

В рамках реализации программы догазифика-
ции у нас полным ходом идёт строительство вну-
трипоселковых газопроводов высокого и низко-
го давления. В с.Новая Чемровка уже проложено 
почти 27 км распределительных газопроводов, 93 
подводящих газопровода, в с.Соколово – 5,7 км га-
зопровода, 48 подводок.

В сёлах Зональное, Соколово, посёлках Мирный 
и Сафоновка работниками ООО «Газпром газорас-
пределение Барнаул» выполняются подключения 
домовладений к существующим газопроводам 
(нулевые врезки). 

В целях государственной поддержки молодых 
семей действует муниципальная программа «Обе-
спечение жильём молодых семей в Зональном 
районе Алтайского края», в рамках которой еже-
годно им оказывается финансовая помощь. К при-
меру, в 2022 году её получила семья Роговых из 
с.Комарово, в результате улучшила свои жилищ-
ные условия.

В рамках государственной программы «Ком-
плексное развитие сельских территорий»:

– оператор машинного доения коров из ООО 
«Приозёрное» Елена Ярусова получила денежные 
средства на улучшение жилищных условий (её 
многодетной семьёй приобретена квартира, том 
числе за счёт социальной выплаты);
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– ООО «Агрофирма «Урожай» и филиал «Алтай-
ский бройлер» АО «Куриное царство» получили 
субсидию в размере 90% фактически понесённых 
затрат, связанных с оплатой труда студентов, обу-
чающихся в Алтайском государственном аграрном 
университете, привлечённых для прохождения 
производственной практики;

– ООО «Октябрьское», ООО «Агрофирма «Нива» 
получили субсидию в размере 90% фактически по-
несённых затрат, связанных с выплатой стипендии 
студентам, обучающимся по целевым договорам в 
Алтайском государственном аграрном университе-
те.

По государственной региональной программе 
«Развитие сельского хозяйства Алтайского края» 
два молодых специалиста из ООО «Приозёрное» 
и один из ООО «Агрофирма «Нива» получили госу-
дарственную поддержку в виде социальной выпла-
ты на обустройство и хозяйственное обзаведение.

ДОРОГИ
Протяжённость улично-дорожной сети Зональ-

ного района превышает 600 км. Общий объём 
средств районного бюджета, выделенных на её ре-
монт, по итогам 2022 года больше 9,7 млн рублей, 
они были направлены на восстановление верхних 
слоёв дорожного покрытия в с.Зональное. Всего 
было отремонтировано 1,8 км дорог.

За 2022 год в районный бюджет также поступи-
ло свыше шести миллионов рублей средств до-
рожного фонда. Кроме того, из краевого бюджета 
муниципалитету было выделено более двух мил-
лионов рублей на ремонт участков улично-дорож-
ной сети около образовательных учреждений.

ОБРАЗОВАНИЕ
Сегодня в Зональном районе шесть общеобра-

зовательных организаций и три дошкольных обра-
зовательных учреждения. 

Количество учащихся в наших школах только 
за последний год увеличилось на 72 и составило 
2556. 95% школьников обеспечены горячим пита-
нием, а в начальном звене – все.

Муниципальные дошкольные учреждения в 
2022 году посещал 691 ребёнок (в 2021г. – 740). В по-
следние годы нет проблемы устройства в детские 
сады. При комплектовании учреждений в мае 2023 
года также все желающие получили в них места.

Во всех образовательных организациях прои-
зошла замена транспортных средств. Организован 
подвоз детей 13 автобусами по 16 школьным марш-
рутам. 

В 2023 году шесть выпускников школ района полу-
чили аттестат с отличием и награждены золотой ме-
далью «За особые успехи в учении» (в 2022г. – семь, в 
2021г. – 10, в 2020г. –  14, в 2019г. –  пять, в 2018г. – 15).  

На начало 2023 года в общеобразовательных 
организациях 210 педагогов, в ДОУ – 70 педагогов. 
71 педагог в 2022 году получил высшую квалифика-
ционную категорию, 26 – первую.

В 2022 году традиционно прошёл муниципаль-
ный этап конкурса «Учитель года». На краевом кон-
курсе район представляла учитель Мирной СОШ 
Наталья Ивановна Лунина. 

Ежегодно проводится работа по заключению 
договоров о целевом обучении. На сегодняшний 
день по ним обучается 21 студент. В 2023 году за-
ключены четыре договора (в 2022г. – семь, в 2021г. – 
шесть, в 2020г. – четыре).

Экскурсия 
учеников 
11 класса 
Буланихинской 
СОШ имени 
М.М. Мокшина в 
администрацию 
Зонального 
района.
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С 2018 года ещё одной мерой поддержки сту-
дентов-отличников, обучающихся по целевому 
договору, стала ежегодная выплата в размере 
10 тыс. рублей. Единовременная выплата в рам-
ках муниципальной программы «Развитие обра-
зования в Зональном районе» на 2021-2025 годы 
составляет 50 тыс. рублей. В 2022 году краевую 
выплату получили два молодых педагога, район-
ную – три. За дополнительной мерой поддерж-
ки, предполагающей оплату арендуемого жилья, 
обращений от молодых педагогов не поступало.

Зональный район принял участие в реализации 
проекта «Земский учитель». В 2022 году в програм-
му была включена вакансия учителя английского 
языка Луговской СОШ. К сожалению, осталась не 
закрытой. В 2023 году в проект включены ещё две 
вакансии – учителей математики Зональной и Со-
коловской школ.

Показатели «дорожной карты» по уровню зара-
ботной платы педагогов общего образования вы-
полнены в районе на 115% (36145 руб.), дошкольно-
го образования – на 113,8% (33549 руб.).

Охват детей в возрасте 5-18 лет дополнитель-
ным образованием превысил 85,6% при плано-
вом показателе 76,5%. В настоящее время восемь 
образовательных организаций зарегистрирова-
ны в Навигаторе дополнительного образования. 
Выдано 2726 сертификатов. Рост числа детей, по-
лучивших возможность дополнительного образо-
вания, обусловлен введением соответствующих 
программ в школах района. Принято 56 программ 
по различным направлениям (шахматы, волейбол, 
самбо, футбол, волонтёрство, живопись). 

Ежегодно в образовательные учреждения рай-
она направляются существенные средства из 
краевого и местного бюджетов на строительно-
ремонтные работы и улучшение их материально-
технической базы.

В 2022 году на текущий ремонт детских садов 
было выделено свыше 11 млн рублей.

Для школ в целях обновления материально-
технической базы приобретено имущество на сум-
му более 10 млн рублей.

Большое внимание уделено организации пи-

По приглашению 
министерства 
сельского 
хозяйства 
Алтайского 
края учащиеся 
Октябрьской 
СОШ побывали 
на «Дне 
сибирского 
поля-2023» в 
Павловском 
районе.

Растим 
патриотов. 
Воспитанники 
детского сада 
«Солнышко» из 
Новой Чемровки 
поздравляют с 
Днём Победы 
своих родных 
и близких, май 
2023г.
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тания детей в образовательных организациях. В 
рамках реализации национального проекта «Об-
разование» в район поступило холодильное обо-
рудование, пароконвектоматы, плиты, мясорубки, 
протирочно-резательные машины, весы, картофе-
лечистки, паровые котлы. 

Соколовская и Мирная школы стали участника-
ми федерального проекта «Современная школа» 
национального проекта «Образование». В них от-
крыты центры образования естественно-научной 
и технологической направленности «Точки роста». 
Благодаря средствам краевого бюджета (более 
трёх миллионов рублей) сюда поступили цифро-
вые лаборатории по биологии, физике, химии, об-
разовательные наборы по механике, робототехни-
ке, а также микроскопы, многофункциональные 
устройства и ноутбуки. В 2023 году участником это-
го проекта стала ещё и Луговская школа.

В 2022 году Соколовская, Мирная и Буланихин-
ская школы получили оборудование в рамках об-
разовательного проекта «Цифровизация» (МФУ, 
ноутбуки, видеокамеры, плазменные телевизоры).

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Услуги здравоохранения оказывает КГБУЗ «Зо-

нальная ЦРБ», структурными подразделениями ко-
торой являются участковая больница в с.Соколово, 
сельская врачебная амбулатория в с.Буланиха, 14 
фельдшерско-акушерских пунктов. 

В этом году наша больница отпраздновала свой 
40-летний юбилей, вызвавший большой отклик 
жителей района. К этому событию впервые было 
приурочено присвоение звания «Народный док-
тор Зонального района».

Победителем конкурса стала Вера Алексан-
дровна Реховская, заведующая детским отделени-
ем больницы.

Выработка стратегии совместных действий ор-
ганов местного самоуправления и учреждения 
здравоохранения в области охраны здоровья жи-
телей района стало приоритетным направлением 
в текущем году.

Зональная ЦРБ при поддержке администрации 
района успешно вошла в федеральную программу 
по строительству ФАПа в с.Комарово, капитальным 
ремонтам участковой больницы с.Соколово, вра-
чебной амбулатории с.Буланиха.

 
КУЛЬТУРА
В районе 29 учреждений культуры, 25 педагогов 

сферы дополнительного образования и 47 работ-
ников культуры. 

За 2022 год клубными учреждениями проведе-
но более 1,3 тыс. культурно-досуговых мероприя-
тий для 108 тыс. человек. 60 клубных формирова-
ний посещали 733 участника. Библиотеки района 
обслужили более 8,5 тыс. читателей, организова-
ли более восьмисот мероприятий. Растёт охват на-
селения библиотечным обслуживанием – 46% про-
тив 43% в 2021 году.

Зональный исторический музей посетили бо-
лее трёх тысяч человек.

В ДШИ обучаются свыше 340 детей.
Многие мероприятия в сфере культуры, про-

водимые в 2023 году, посвящены юбилею района. 
Так, в апреле жители сёл рукоплескали участникам 
и победителям районного смотра школьной ху-
дожественной самодеятельности, посвящённого 

День семьи, 
любви и верности. 
Танцевальный 
ансамбль «Радуга» 
Зонального 
районного Дома 
культуры с 
руководителем 
Мариной Ходоревой, 
июль 2023г.
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юбилейной дате. В мае состоялись II районный фе-
стиваль художественного народного творчества и 
единства «Щедрый росеник», в котором приняли 
участие талантливые представители всех нацио-
нальностей, проживающие в районе, и большой 
праздничный концерт «Как не любить эту землю!» 
с участием ветеранов труда и награждением за-
служенных тружеников района, выставкой мате-
риалов из фондов районного архива.

Тепло и искренне жители района отметили 
День Победы. Особые слова благодарности и под-
держки были адресованы семьям и бойцам, на-
шим землякам, находящимся на передовой. Они, 
как наши деды и прадеды в годы Великой Отече-
ственной войны, отстаивают сейчас нашу страну. 

Органично в план мероприятий, посвящённых 
юбилею района, вписались празднование 40-ле-
тия Зональной районной детской школы искусств, 

широко и достойно проведённое в обновлённом 
после ремонта здании Соколовского сельского 
Дома культуры, районные творческие фестивали 
эстрадной песни «Новое поколение», вокально-
хорового искусства «Песня журавлиная моя» им. 
В. Клауса, а также 260-летие с.Новая Чемровка с 
участием Заслуженного коллектива художествен-
ного самодеятельного творчества России народ-
ного хора «Голоса Сибири».

Зональная районная ДШИ признана одной из 
лучших в крае. На её базе уже несколько лет реали-
зуется проект образовательного кластера, в состав 
которого входят администрация района, Бийский 
государственный музыкальный колледж, сама Зо-
нальная ДШИ, Мирная и Соколовская общеобра-
зовательные школы, детский сад «Спутник». ДШИ 
становилась победителем краевого конкурса на 
получение денежного поощрения как лучшее 

Открытие 
38-й летней 
олимпиады 
Зонального 
района, 
стадион 
«Колос» 
с.Зональное, 
июнь 2023г.

День 
Победы – 
праздничные 
выступления 
на площади.
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сельское муниципальное учреждение. В 2020 году, 
благодаря поддержке Губернатора Алтайского 
края Виктора Петровича Томенко, для школы были 
закуплены новые музыкальные инструменты, что, 
безусловно, самым благотворным образом сказа-
лось на развитии мастерства учащихся.

При поддержке администрации района Зо-
нальная районная ДШИ приняла участие и про-
шла во второй тур общероссийского конкурса 
«Лучшая детская школа искусств».

Учреждения культуры района и их работники 
участвовали в районном и краевых конкурсах, на-
правленных на государственную поддержку луч-
ших. В результате победителями стали Соколовская 
сельская библиотека МКУК «Зональный МФКЦ» 
(субсидия в размере 101 тыс. рублей была направле-
на на укрепление материально-технической базы 
библиотеки) и ведущий методист районного ДК 
МКУК «Зональный МФКЦ» Сергей Есин, признан-
ный по итогам Губернаторского конкурса лучшим 
работником культуры года. Ещё двое победите-
лей муниципального этапа поощрены районными 
премиями. По программе «Развитие культуры Зо-
нального района на 2022-2026 годы» на поддержку 
деятельности учреждений культуры и молодых да-
рований было выделено 191 тыс. рублей.

В рамках реализации проекта «Культура малой 
родины» девять миллионов рублей направлено на 
текущий ремонт Соколовского ДК. Из них более 
5,9 млн рублей – средства краевого и федерально-
го бюджетов. В нынешнем году в этот проект вклю-
чён и ДК с.Луговское.

По ППМИ проводится ремонт ДК с.Шубенка. В 
текущем году, чтобы не отставать от краевых и феде-
ральных вложений в культуру, из районного бюдже-
та на частичные ремонты учреждений отрасли уже 
направлено более шести миллионов рублей.

В совокупности за 2022 год на создание ком-
фортной среды в учреждениях культуры и укре-
пление их материально-технической базы было 
затрачено более 11 млн рублей, из них свыше ше-
сти миллионов – средства краевого и федерально-
го бюджетов.

Основные показатели, установленные Зональ-
ному району по реализации национального про-
екта «Культура» на 2022 год, были достигнуты.

СПОРТ
В районе ведётся целенаправленная работа по 

созданию спортивной инфраструктуры и ремонту 
имеющихся спортивных сооружений, которых 76, в 
том числе шесть футбольных полей, 10 спортзалов, 57 
плоскостных спортивных площадок, три сезонных 

Павел 
Плохотин, 
чемпион 
района по 
гиревому 
спорту, 
участник 
и призёр 
олимпиад 
сельских 
спортсменов 
Алтая.

Евгений Шуликов один из лучших и успешных 
тренеров по самбо в Алтайском крае со своим 
учеником Азизжоном Рустамовым, бронзовым 
призером XLIII летней олимпиады сельских 
спортсменов Алтайского края в с.Родино.

Спортивная площадка в райцентре построена 
благодаря участию в федеральном проекте 
«Спорт – норма жизни!» национального проекта 
«Демография».
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катка и три площадки с тренажёрами, которые ис-
пользуются местными жителями для тренировок, 
проведения спортивных праздников и соревнова-
ний.

В 2022 году в рамках реализации грантов по 
проекту поддержки местных инициатив постро-
ена хоккейная коробка в с.Плешково. В 2023 
году начаты работы по строительству спортив-
ной площадки в с.Буланиха и волейбольной в 
с.Плешково.

Всего в 2022 году на финансирование физиче-
ской культуры и спорта, в том числе реконструк-
цию спортивных объектов и приобретение спор-
тивного инвентаря, из местного бюджета было 
выделено свыше пяти миллионов рублей. 

В районной ДЮСШ с 295 воспитанниками рабо-
тают семь тренеров по пяти видам спорта – греко-
римской борьбе, самбо, баскетболу, футболу, во-
лейболу. 

В целом, численность занимающихся в секциях 
общеобразовательных учреждений, дополнитель-
ного образования детей, клубах и группах здоро-
вья, организациях Зонального района превысила 
9,7 тыс. человек (в 2021г. – 9,4 тыс.).

Нельзя не отметить, что всё достигнутое явля-
ется результатом планомерной совместной рабо-
ты муниципалитета с Правительством Алтайского 
края. Многие проекты, реализованные на террито-
рии Зонального района за последние пять лет, ста-
ли возможными благодаря заинтересованности 
Губернатора Виктора Петровича Томенко в разви-
тии каждого населё нного пункта края. 

Пусть же наши совместные усилия и дальше 
улучшают качество жизни сельчан, а Зональный 
район процветает!

Фото предоставлены администрацией 
Зонального района.

Наш вклад 
в Победу. 
Участники 
волонтёрского 
объединения 
«Буланиха с 
любовью» и 
буланихинского 
совета 
ветеранов с 
маскировочной 
сетью, которую 
сплели для 
бойцов, 
участвующих в 
СВО.

Земля Зонального района вырастила 
и наделила духовными силами 

двенадцать матерей-героинь, шесть 
Героев Советского Союза, двух участников 
Парада Победы 1945 года в Москве, четырёх 
Героев Социалистического Труда, трёх 
кавалеров трёх орденов Славы. Люди 
остаются главным достоянием нашей 
земли, именно поэтому, по сравнению с 
предыдущими годами, увеличилось число 
граждан, награждённых Почётной грамотой 
администрации Зонального района, до104 
(60 – в 2019г., 66 – в 2020г., 49 – в 2021г.).
Государственных и региональных наград 

в течение года удостоены 44 жителя 
Зонального района, среди них один награждён 
орденом Дружбы, трое медалью «За 
заслуги в труде», пятеро Благодарностью 
Губернатора Алтайского края, 20 – 
Благодарственным письмом Алтайского 
краевого Законодательного Собрания. 

Всего за 2022 год 148 жителей Зонального 
района отмечены разными наградами.

Вера Корнеевна 
Зубченко, ветеран 
Великой Отечественной 
войны, единственный 
проживающий в 
Зональном районе, 
легендарная женщина-
снайпер, фото которой 
размещено на обложке 
книги «Ангелы 
мщения». 

ЗОНАЛЬНОМУ РАЙОНУ – 85 ЛЕТ
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В состав Солтонского сельсовета 
входят пять населённых пунктов: 
Солтон, Берёзово, Шатобал, Караган, 
Урунск с общим числом жителей 3075.

Надежда БУШУЕВА, 
глава администрации 
Солтонского 
сельсовета         

автор

«Село будет жить, пока есть 
неравнодушные люди»

ЮБИЛЕЙ

Значимым для Солтона был 2022 год, когда в 
августе отмечали 240-летие села. Огромная рабо-
та проведена коллективом сельсовета по его под-
готовке. И праздник, прошедший под девизом 
«Живи, село родное!», получился массовым, яр-
ким и удачным. Были организованы выставки, фо-
тозоны, мастер-классы, различные соревнования, 
в том числе «Весёлые старты», развёрнута детская 
игровая зона. 

Проведено чествование долгожителей и моло-
дых семей, хозяев лучших усадеб, число которых к 
празднику возросло. Много добрых слов сказано 
односельчанам, принимающим активное участие 
в жизни Солтона. 

УЧАСТИЕ В ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ПРОГРАММАХ

За последние два года Солтонский сельсовет 
сумел реализовать восемь проектов по улучше-
нию качества жизни населения, участвуя в про-
грамме поддержки местных инициатив. Для всех 
нас это было новое направление, которое нача-
лось в 2021 году с опроса жителей относительно 
того, что бы они хотели улучшить в своих сёлах.На празднике «Солтону – 240 лет».

Мастер-класс «Аквагрим».  Праздник 
села Солтон.

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛЬСОВЕТ?
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Так, в 2022 году по ППМИ построена детская 
площадка и огорожено кладбище в с.Солтон, в Бе-
рёзово открыт памятник воинам-землякам, погиб-
шим в годы Великой Отечественной войны, в сёлах 
Караган и Шатобал отремонтированы водопрово-
ды. 

В 2023 году в с.Берёзово обустроена детская 
площадка, в с.Урунск установлено освещение на 
солнечных батареях. На дополнительно выделен-
ные средства по ППМИ идёт подготовка к огражде-
нию кладбища в с.Караган.

Завершив нынешние проекты, администрация 
Солтонского сельсовета сразу занялась подготов-
кой к участию в Проекте поддержки местных ини-
циатив 2024 года. 

В настоящее время проводится благоустрой-
ство центральной площади с.Солтон в рамках фе-
дерального проекта «Формирование современ-
ной городской среды». Всего привлечено более 12 
млн рублей из краевого и федерального бюдже-
тов. Стоит отметить, что особенно привлекатель-

ной наша центральная площадь становится в но-
вогодние праздники, чему предшествует большая 
подготовительная работа, когда на ней появляется 
замечательная красавица-ёлка. 

По программе комплексного развития сель-
ских территорий построена  спортивная площад-
ка в Солтоне. В 2022 году отремонтирован фасад и 
крыша детской библиотеки за счёт средств район-
ного бюджета.

Остаётся и ряд нерешённых проблем, связан-
ных, в частности, с состоянием дорог, отсутствием 
стабильной мобильной связи в некоторых малона-
селённых сёлах. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Одной из самых актуальных тем было и остаётся 

благоустройство населённых пунктов сельсовета. 
Любой человек, приезжающий в другой город или 
село, прежде всего, обращает внимание, насколь-
ко они ухожены, на состояние дорог, освещение и 
общий архитектурный вид.

Детская площадка в с.Солтон.

Открытие 
памятника в 
с.Берёзово.

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛЬСОВЕТ?
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Проблема благоустройства сводится не только 
к финансированию, здесь важен и человеческий 
фактор. Казалось бы, что может быть проще, ведь 
мы любим место, в котором живём, и хотим, чтобы 
оно было чистым и комфортным. Вместе с тем не 
все готовы вкладывать в это свои труд и средства, 
полагая, что кто-то сделает за них.

На территории сельсовета регулярно прово-
дится санитарная уборка, окашиваются обочины 
дорог, освобождаются от сорной растительности 
центральная площадь и парк, установлены контей-
нерные площадки. Ремонтируются памятники, мо-
стовые переходы. На линиях наружного освеще-
ния установлены светильники.

В субботниках всегда участвуют сотрудники ад-
министрации, школ, детских садов, больницы, му-
зея, других организаций  и предприятий, располо-
женных на территории сельсовета, а также многие 
жители. 

Специалисты сельской администрации со-
вместно с депутатами объезжают территории, вы-
являют несанкционированные свалки, пресекают 
незаконные рубки зелёных насаждений, контро-
лируют исполнение правил благоустройства и са-
нитарного состояния населённых пунктов, утверж-
дённых сессией сельсовета в декабре 2021 года. 
Соответствующая работа постоянно ведётся с на-
селением.

Субботник на территории памятника 
воинам-землякам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, с.Солтон.

Санитарная уборка в с.Солтон.

Администрация сельсовета успешно сотрудни-
чает с Центром занятости населения, в частности, 
в организации работ по озеленению территории.

Высаживаются деревья, кустарники, цветочные 
растения, проводится их полив, прополка, рыхле-
ние. 

Традиционно в сёлах Солтон и Берёзово прохо-
дит выставка цветов, в которых принимают участие 
не только жители, но и организации.

Администрация сельсовета совместно с депу-
татами, общественными  комиссиями проводит 
конкурс на лучшую усадьбу. Все участники и побе-
дители отмечаются подарками и благодарностями.

Выставка цветов.

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛЬСОВЕТ?
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 СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ
При администрации сельсовета активно рабо-

тает совет ветеранов, состоящий из 13 человек – 
девять из районного центра и по одному из каж-
дого нашего села. Эта общественная организация 
создана для защиты прав и интересов жителей 
старшего поколения, обеспечения их достойного 
положения в обществе. А сотрудники сельской ад-
министрации ей в этом стараются помогать, прав-
да, не всегда получается. Например, на совмест-
ном заседании с районным советом ветеранов 
обсуждался вопрос о доставке газа пенсионерам. 
Само по себе неправильно, когда люди самостоя-
тельно меняют газовые баллоны, а тем более по-
жилые. Им приходится кого-то нанимать, чтобы 
привезти и установить баллон. В других районах 
этим занимаются специалисты. На сельском уров-
не проблему не решить.

Особое внимание уделяем одиноко проживаю-
щим пенсионерам, выходим с ходатайством в рай-
онное управление социальной защиты об оказа-
нии материальной помощи нуждающимся.

Выявляем также, кому необходима посторон-
няя помощь, разъясняем, куда нужно обращаться, 
таким людям назначаются социальные работники 
по уходу. Связываемся и с волонтёрами, которые 
по мере возможности помогают одиноким стари-
кам, например, убрать территорию, сложить дрова, 
доставить продукты из магазина и так далее.

Деятельность совета ветеранов ведётся по еже-
годно утверждаемым планам и является достаточ-
но насыщенной. Действуют клубы «Берегиня» и 
«Собеседник» для тех, кто молод душой, традици-
онно они готовят и проводят месячник пожило-
го человека, завершением которого, как правило, 
становится итоговое мероприятие в РДК для жи-
телей всех сёл.

При сельсовете создана группа здоровья «Ай-
болит», в состав которой входят полтора десятка 
женщин 60+ , они занимаются физкультурой, игра-
ют в волейбол, сдают нормативы ГТО.

День пожилого человека.

Поощрение 
членов 
совета 
ветеранов 
за участие 
в ГТО.

Участники акции «Подарок Солдату» Тамара 
Фёдоровна Акелькина и Людмила Корниловна 
Филиппова.

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛЬСОВЕТ?
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Наши ветераны вместе со всем населением 
сельсовета активно участвуют в акциях помощи 
бойцам-участникам специальной военной опера-
ции, готовят посылки с вещами и продуктами, со-
бирали деньги на приобретение автомобиля, вя-
зали маскировочные сети.

КУЛЬТУРА И СПОРТ
В августе 2023 года в селе Солтон прошёл пер-

вый межрайонный фестиваль «Солтон – медовый 
край» при поддержке национального парка «Са-
лаир» и администрации района. На площади у 
детской музыкальной школы развернулись яр-
марка, выставки декоративно-прикладного 

Мастер-класс от администрации Солтонского 
сельсовета «Выпечка блинов» на фестивале 
«Солтон – медовый край».

Мастер-класс по изготовлению фенечек, 
с.Берёзово.

Мастер-класс по изготовлению панно из 
лекарственных растений. Мастер-класс «Рисунок на воде».

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛЬСОВЕТ?
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искусства, картин, икон и фотографий мест-
ных художников, книг, а также чайная лавка на 
все вкусы и ароматы. Похвастаться результата-
ми летнего медосбора прибыли пасечники из 
Солтона, Макарьевки, Карабинки, Новотроицка.
С приветственным словом к собравшимся обра-
тились главы Солтонского и Ельцовского районов 
Лариса Харламова и Наталья Старовойтова, дирек-
тор Тигирекского заповедника и национального 
парка «Салаир» Павел Голяков, председатель по-
стоянного комитета Алтайского краевого Законо-
дательного Собрания по спорту, культуре и моло-
дёжной политике Татьяна Ильюченко.

На сцене развернулась интересная, яркая кон-
курсная программа творческих коллективов Ель-
цовского, Тогульского и Солтонского районов.

Гости праздника участвовали в конкурсах, ма-
стер-классах и наслаждались выступлением само-
деятельных артистов. В этот день можно было по-
пробовать настоящий мёд и даже медовый сыр, 
медовуху, блины, варенье с ароматным чаем, фрук-
ты, отведать и угощения от коренного населения – 
кумандинцев, приобрести натуральную косметику, 
свечи из воска и многое другое.

Все желающие стали участниками фотосессии 
и сделали на память совместные фото с символа-
ми национального парка – птицей кедровкой и ры-
сью. Всех гостей бесплатно угощали вкусной греч-
невой кашей с мясом и настоящей салаирской 
ухой.

Было весело, познавательно, вкусно. Завершил-
ся праздник вечерним концертом и дискотекой.

Не менее запоминающимися бывают и наши 
спортивные мероприятия.

Администрация сельсовета при поддержке ад-
министрации района проводит соревнования по 
волейболу и лыжным гонкам, посвящённые Дню 
памяти воинов-интернационалистов в России, на 
которых обычно присутствуют бывшие участники 
боевых действий в горячих точках, проживающие 
сейчас на территории района.

В 2022 году лыжные гонки совместили с «Лыж-
нёй России», коллективу нашего сельсовета была 
поставлена задача подготовить место проведения 
соревнований и организовать питание участни-
ков, с чем мы успешно справились.

Фото предоставлены администрацией 
Солтонского сельсовета.  

 

Участники 
лыжных гонок, 
посвящённых 
Дню памяти 
воинов-
интернаци-
оналистов. 

Соревнования, посвящённые Дню молодёжи.

КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛЬСОВЕТ?



№7 (136) / октябрь 39

Глава администрации 
Большеугреневского сельсовета 
Бийского района Светлана 
Сковородникова более 30 лет 
посвятила муниципальной службе. 
Её труд отмечен районными 
и краевыми наградами, а по 
итогам 2022 года она стала 
победительницей краевого 
конкурса в номинации «Лучший 
муниципальный служащий сельского 
поселения Алтайского края».

Светлана Сковородникова, глава администрации 
Большеугреневского сельсовета Бийского района:

«Каждый решённый вопрос – 
это новая взятая вершина»

Наталья КУРЦЕВА, 
управляющий делами 
администрации 
Бийского района

автор

всех сельских поселений, будь то круп-
ный сельсовет или более компактный, 
одни и те же полномочия и общие для 
всех проблемы. Большеугреневский 

сельсовет, который с января 2018 года возглавля-
ет Светлана Николаевна Сковородникова, принад-
лежит к числу малочисленных, насчитывает тысячу 
человек, состоит из одного населённого пункта – 
с.Большеугренёво. 

После окончания Алтайского сельскохозяй-
ственного института в 1991г. Светлана Сковородни-
кова пришла работать в сельскую администрацию 
вторым бухгалтером, затем была назначена глав-
ным бухгалтером. 

Около 15 лет работала заместителем главы ад-
министрации. Всегда считала это дело своим, лю-
била его и о другом не мечтала.

В октябре 2017 года глава администрации Вла-
димир Николаевич Мурашко, опытный управле-
нец, отработавший на своём посту более двух де-
сятков лет, после окончания срока полномочий 
решил уйти на заслуженный отдых. Обязанности 
главы администрации были возложены на Свет-
лану Сковородникову, которая не теряла надежды, 
что на замещение вакантной должности по объяв-
ленному конкурсу найдётся достойная кандидату-
ра. Но время шло, а заявка была лишь одна, и Свет-
лане Николаевне пришлось подать заявление для 
альтернативы. И Совет депутатов решил, что её 
кандидатура более достойна.

Глава администрации Большеугреневского 
сельсовета Бийского района Светлана 
Сковородникова.

У

ЛУЧШИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ СЛУЖАЩИЙ
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– В первый год, зная работу в администрации 
не понаслышке, как говорится, с изнанки, я поня-
ла, что быть исполнителем, занимаясь преимуще-
ственно социальными вопросами, – одно, а решать 
сразу все вопросы муниципального образования 
– совсем другое. Это не просто ответственность. 
Это полное изменение стиля жизни, – призналась 
Светлана Николаевна. – Семья, дом уходят на вто-
рой план, а главное – каждодневное, в режиме 
24х7, решение вопросов села, а их никогда не ста-
новится меньше. От людей, находящихся на дан-
ной должности, требуется обеспечивать содержа-
ние в порядке всех улиц и переулков, надлежащее 
состояние дорог в любое время года, пожарную 
безопасность, сбор мусора и многое другое. Быть 
одновременно юристом, экономистом, психоло-
гом, системным администратором и пожарным, а 
самое главное – стрессоустойчивым и компетент-
ным буквально во всем, – считает глава.

Одной из самых главных для неё является рабо-
та с населением. И это не только личные приёмы, 

Светлана 
Сковородникова 
среди победителей 
краевого 
профессионального 
конкурса 
«Муниципальный 
Алтай». 

Одежда сцены и кресла Большеугренёвского ДК, 
закупленные благодаря участию сельсовета в 
Проекте поддержки местных инициатив.

Спортивная площадка в Большеугренёво, 
обустроенная по ППМИ.

но и конференции граждан, собрания на произ-
водственных участках, встречи, посещение семей.

Глава сельсовета всегда готова прийти на по-
мощь односельчанам. В 2022 году ею рассмотрено 
372 их обращения.

– Праздники – тоже повод поговорить с земля-
ками. Обязательно нужно их поздравлять как во 
время мероприятий, так, например, и через соци-
альные сети, найти те самые главные слова, а не 
становиться просто популистом, – уверена Светла-
на Николаевна.

В первые её годы на посту главы администра-
ции асфальтировали дороги к социальным объек-
там (школе, детскому саду) общей протяжённостью 
более километра и площадь перед зданием адми-
нистрации. Село сразу преобразилось, а вечерами 
вся площадь заполнялась детьми и подростками 
на велосипедах и роликах.

Глава сельсовета в ответе и за рачительное ис-
пользование бюджетных средств, которых всегда 
не хватает, заботится о наполняемости бюджета, 
сборе налогов, планировании расходов согласно 
возможностям. Понятно, что хочется сделать боль-
ше, но приходится жить по средствам, экономить 
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и не давать пустых обещаний населению. Вместе с 
тем все проблемные вопросы стараются в Больше-
угренёво не откладывать в долгий ящик, а решать.

– Мне повезло работать в коллективе едино-
мышленников, – поделилась Светлана Сковород-
никова. – Администрация состоит из пяти человек. 
Кроме меня, заместитель, специалист ВУС, мето-
дист по спорту и водитель. Все они грамотные, от-
ветственные люди, каждый успешно справляется 
с поставленными задачами, и на каждого можно 
положиться. Благодарю я и наш депутатский кор-
пус из семи человек, инициативных, неравнодуш-
ных, всеми силами стремящихся улучшить жизнь в 
селе, трое из них работают второй срок.

Депутаты стали главными помощниками главы 
при реализации инициативных проектов. Им при 
поддержке односельчан удалось  сделать практи-
чески невозможное. 12 лет назад сгорело здание 
местного Дома культуры. Все эти годы предприни-
мались попытки решить проблему. Администрация 
сельсовета взяла в собственность заброшенное 
здание бывшего сельскохозяйственного предприя-
тия, там установили окна и кровлю, но потом работа, 
к сожалению, остановилась. Инициативная группа 
решила начать ремонтировать здание собственны-
ми силами. Оно было очищено от мусора, вывезено 
несколько машин «вековой» грязи.

– Также мы подали заявку на участие в Проекте 
поддержки местных инициатив, собрали достаточ-
но большую сумму с населения, – рассказала Свет-
лана Сковородникова. – В первый год в здании были 
смонтированы системы отопления и освещения. 
А дальше, благодаря поддержке администрации 
Бийского района и депутата Государственной Думы 
Даниила Бессарабова, удалось получить средства 
на капитальный ремонт. Так, через 12 лет большеу-
гренёвцы получили подарок в виде прекрасного, 
современного, светлого и тёплого Дома культуры. 

Ансамбль 
«Калинушка» 
Большеугренёвского 
СДК на новой сцене.

Также через ППМИ закупили кресла, одежду сцены 
и часть музыкального оборудования. Я благодарна 
каждому, кто нам поверил, а таких людей оказалось 
очень много, – заключила глава. 

Третьим проектом, который в Большеугренёво 
реализуется в этом году, стало обустройство спор-
тивной площадки. И сельсовет не собирается оста-
навливаться на достигнутом, планирует и дальше 
участвовать в Проекте поддержки местных иници-
атив, решая проблемы своего села.

Администрация сельсовета и его глава в постоян-
ном тесном контакте со всеми социальными органи-
зациями – школой, детским садом, Домом культуры, 
ФАПом. И, конечно, с местными предпринимателя-
ми, без чьей помощи и поддержки было бы сложно 
решать те вопросы, средства на которые в бюджете 
не запланированы. Так, благодаря ООО «Агро-Русь» 
и при содействии депутата Бийского районного Со-
вета Юрия Поволотцкого на месте старого разру-
шенного был построен новый памятник погибшим 
в годы Великой Отечественной войны землякам, 
а ООО «Бийский лесхоз» выделил средства на его 
оформление и постановку на кадастровый учёт.

– Случается, что меня спрашивают, легко ли 
быть главой? – поделилась Светлана Николаевна. – 
Отвечаю: непросто, но каждый решённый вопрос –
это новая взятая вершина. Получаешь моральное 
удовлетворение от того, что смогла, не сдалась, на-
шла нужный путь. Ещё хочу поблагодарить своих 
земляков за их гражданскую позицию, так как всег-
да, на протяжении многих лет, они добросовестно 
участвуют в выборах всех органов власти, показы-
вая хорошую явку. 

Всем сердцем люблю своё село, его поля и 
леса. Народ наш дружный и трудолюбивый, а вме-
сте нам любые вершины по плечу.

Фото предоставлены администрацией 
Большеугреневского сельсовета.
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Федеральный проект 
«Профессионалитет» государственной 
программы Российской Федерации 
«Развитие образования» – одна из 
инициатив социально-экономического 
развития Российской Федерации до 
2030 года. Он нацелен на создание в 
системе среднего профессионального 
образования принципиально 
новой отраслевой модели 
подготовки квалифицированных 
кадров, соответствующей 
актуальным потребностям 
реального сектора экономики.

Наталья 
НИКОЛЬСКАЯ, 
главный 
специалист сектора 
информационной 
политики и связей 
с общественностью 
министерства 
образования и науки 
Алтайского края

автор

Алтайский край активно 
участвует в федеральном проекте 
«Профессионалитет»

едеральный проект «Профессионали-
тет» призван помочь синхронизировать 
возможности образования и запросы 
бизнеса. Система среднего професси-

онального образования является одним из важ-
ных звеньев в структуре образования Алтайского 
края, и необходимо быстро и качественно обучить 
молодёжь навыкам, востребованным рынком, обе-
спечить страну рабочими руками и специалиста-
ми среднего звена. 

Деятельность создаваемых кластеров направ-
лена на повышение степени соответствия резуль-
татов профессиональной подготовки выпускников 
актуальным запросам работодателей края, а так-
же уровня трудоустройства выпускников по спе-
циальности, полученной в рамках образователь-
ного кластера, создание благоприятных условий 
для развития практикоориентированной модели 
подготовки кадров, привлечение к этому процес-
су представителей работодателей.

По результатам отбора текущего и предыдущих 
лет в федеральном проекте уже участвуют четыре 

образовательные организации региона – Алтай-
ская академия гостеприимства, Алтайский поли-
технический техникум, Алтайский транспортный 
техникум и Бийский промышленно-технологиче-
ский колледж. 

Первый кластер – образовательно-производ-
ственный центр лёгкой промышленности Ал-
тайского края – был создан в 2022 году на базе Ал-
тайской академии гостеприимства совместно с 
компанией «БТК групп». На реализацию проекта 
направлено 130 млн рублей, в том числе 100 млн 
из федерального бюджета, 10 млн из краевого и 
20 млн направило акционерное общество «БТК-
групп».

До конца 2023 года в Алтайском крае будет 
создано два образовательно-производственных 
центра (кластера): для машиностроительной от-
расли на базе Алтайского политехнического тех-
никума и для транспортной отрасли – на базе Ал-
тайского транспортного техникума.

Ключевым работодателем по созданию центра 
для машиностроительной отрасли стал Алтайский 
приборостроительный завод «РОТОР». Образова-
тельно-производственный центр транспортной 
отрасли региона будет создаваться на основа-
нии соглашения о партнёрстве с организациями 
«Алт Авто Сервис», «Барнаульский автоцентр КА-
МАЗ», «Барнаульское ДСУ №4», ИП Багинский Д.Н., 
«Сибэнергомаш-БКЗ», «Алт Авто», сегодня готовят-
ся документы на вступление ещё двух предприя-
тий – это Алтайский завод прецизионных изделий 

Ф
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и Барнаултрансмаш. Из федерального бюджета на 
эти цели направлено 200 млн рублей, из краевого – 
10 млн, из внебюджетных средств образователь-
ных организаций и предприятий реального секто-
ра экономики – свыше 29 млн рублей.

На базе Бийского промышленно-технологи-
ческого колледжа в 2023 году совместно с орга-
низацией «Курорт «Белокуриха» создаётся обра-
зовательный кластер по направлению «Туризм 
и сфера услуг», который включает сеть учрежде-
ний профессионального образования и предпри-
ятий, ведущих деятельность в сфере туризма и ус-
луг. В колледже проводится капитальный ремонт 
учебных корпусов, создаются современные учеб-
ные лаборатории, базы практик, там будут прохо-
дить обучение, учебную практику и осваивать про-
фессиональные модули учащиеся не только этого 
учебного заведения, но и сетевых партнёров, кото-
рые вошли в кластер.

На открытие образовательного кластера будет 

направлено 71,7 млн рублей, в том числе 70 млн из 
федерального бюджета.

В 2024 году на базе Барнаульского государ-
ственного педагогического колледжа имени Ва-
силия Константиновича Штильке будет создан 
образовательный кластер «Педагогика». Его 
участниками станут государственные образова-
тельные организации, реализующие програм-
мы среднего профессионального образования, и 
представители работодателей, действующие в об-
ласти педагогики. Среди них Рубцовский педаго-
гический, Славгородский педагогический, Бий-
ский педагогический имени Дмитрия Ивановича 
Кузнецова колледжи, управления образования 
администраций городов Бийск и Рубцовск, ко-
митет по образованию администрации Славго-
рода, комитет по образованию города Барнаула.
На создание этого кластера из федерального бюд-
жета планируется выделить 60 млн рублей и один 
миллион из краевого бюджета. Барнаульский

Первый кластер – образовательно-производственный центр лёгкой промышленности Алтайского края, 
созданный на базе Алтайской академии гостеприимства совместно с компанией «БТК групп».

Торжественная 
линейка 
1 сентября 
в Алтайской 
академии 
гостеприимства.

АКТУАЛЬНО
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государственный педагогический колледж софи-
нансирует проект в размере полумиллиона ру-
блей. Финансы направлены на создание совре-
менной образовательной среды, приобретение 
новейших средств обучения, программного обе-
спечения, проведение капитального ремонта 
учебной и производственной инфраструктуры 
колледжа.

Также в 2024 году в крае будет создано два кла-
стера по направлению «Сельское хозяйство» – на 
базах Алтайского государственного аграрного 
университета и Международного колледжа сы-

роделия и профессиональных технологий. На эти 
цели из федерального бюджета направлено 200 
млн рублей, 12 млн – из краевого, 24,5 млн рублей 
выделят работодатели и четыре миллиона – обра-
зовательные организации.

Центр на базе Международного колледжа сы-
роделия и профессиональных технологий будет 
включать сеть учреждений профессионального 
образования – сам колледж, Алтайский колледж 
промышленных технологий и бизнеса, Алтайский 
государственный колледж, объединённые по от-
раслевому признаку и партнёрскими отношени-
ями, и ведущие предприятия молочной отрасли 
региона – Барнаульский молочный комбинат, Ки-
принский маслосырзавод, Куяганский маслосыр-
завод, «Рикон» (Зимаречье). Ядром кластера станет 
Международный колледж сыроделия и професси-
ональных технологий – ведущее учреждение в об-
ласти технологии продуктов питания животного 
происхождения, реализующее соответствующие 
образовательные программы.

Проект по созданию образовательно-произ-
водственного центра для сельского хозяйства бу-
дет реализовываться Алтайским государствен-
ным аграрным университетом. В консорциуме с 
АГАУ станут работать пять организаций средне-
го профессионального образования: Бийский го-
сударственный колледж, Алтайский агротехниче-
ский техникум, Павловский аграрный техникум, 
Алейский технологический техникум, Каменский 
агротехнический техникум, а также индустриаль-
ные партнёры – 13 ведущих предприятий агропро-
мышленного комплекса региона. Начиная с 2025 
года, выпуск специалистов, подготовленных по 
программам «Профессионалитет», составит не ме-
нее 350 человек ежегодно.

Постоянно в рамках проекта проходят меро-
приятия, направленные на знакомство школьни-
ков и их родителей с приоритетными отраслями 
экономики и востребованными в нашем крае про-
фессиями.

Фото Павла Кривошеева и пресс-службы 
министерства образования и науки Алтайского края.

Дизайн-проект образовательно-производственного 
кластера для машиностроительной отрасли на 
базе Алтайского политехнического техникума.

Дизайн-проект образовательно-производственного 
кластера для транспортной отрасли на базе 
Алтайского транспортного техникума. 

СПРАВКА

Федеральный проект «Профессионалитет» 
Министерства просвещения Российской 
Федерации включён в число стратегических 
инициатив социально-экономического 
развития страны до 2030 года. В этом 
формате проект реализуется с 2022 года.

АКТУАЛЬНО
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Порой решить проблему самому 
бывает сложно, особенно когда 
возникают чувства отчаяния, страха, 
боли и не у кого спросить мудрого 
совета. Тогда на помощь могут 
прийти специалисты «Детского 
телефона доверия», который с 2010 
года работает на территории всей 
России. В настоящее время к единому 
номеру 8-800-2000-122 подключены 
215 служб. В 78 регионах телефон 
доверия работает круглосуточно.

Всегда поддержат и поймут

Александра 
ШЕСТАКОВА, 
руководитель 
службы «Детский 
телефон доверия» 
в Алтайском крае

автор

Алтайском крае уже 13 лет действу-
ет детский телефон доверия с единым 
федеральным номером, работают семь 
линий, одна из которых круглосуточная. 

Цель – сохранение психологического здоровья 
населения региона, в том числе детей и подрост-
ков, находящихся в трудной жизненной ситуа-
ции, с помощью профессиональной консультации 
со специалистом-психологом по телефону 8-800-
2000-122, на который можно позвонить из любого 
населённого пункта Алтайского края как со стаци-
онарных, так и с мобильных телефонов.

Обращения принимаются от детей, подростков, 
родителей и других граждан, нуждающихся в пси-
хологической поддержке и помощи. Звонки ано-
нимные, бесплатные, вся информация строго кон-
фиденциальная. 

Основные принципы, на которых построена ра-
бота детского телефона доверия, – доступность, 
анонимность, конфиденциальность, доверитель-
ность.

С консультантом телефона доверия можно по-
делиться любой проблемой, которая волнует або-
нента. Будь то ссора с друзьями или родителями, 
плохие оценки в школе и поиск новых друзей или 
профессиональное самоопределение и поиск сво-
его места в обществе. Здесь его внимательно вы-
слушают, окажут необходимую помощь и эмоци-
ональную поддержку, не осуждая и не критикуя 
звонящего. Специалисты помогают подросткам и 
их родителям разобраться в себе, мобилизовать 
собственные ресурсы для выхода из кризисной 
ситуации, найти свою цель в жизни. 

Социальную значимость работы детского теле-
фона доверия сложно переоценить. По сути, на се-
годняшний день он является основной службой 
оказания экстренной психологической и консуль-
тационной помощи детям, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации, испытывающим эмоци-
ональный стресс или же просто затрудняющимся с 

Номер детского телефона 
доверия 8-800-2000-122 легко 
запомнить, а позвонить 

можно с любого стационарного или 
мобильного телефона бесплатно.

В
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выбором правильного решения, а также одним из 
ключевых инструментов реализации права ребён-
ка на информацию и защиту от всех форм насилия 
и жестокого обращения.

За 2022 год в службу детского телефона дове-
рия в Алтайском крае поступило 27039 звонков, из 
которых 25296 являются обращениями, 21165 (84%) 
из них – от детей и подростков. От родителей (или 
лиц их заменяющих) поступило 595 обращений 
(2%). Оставшуюся часть составили звонки от иных 
взрослых абонентов – 3536 (14%).

Самая многочисленная категория абонентов 
детской службы телефона доверия – подростки от 
12 до 15 лет. Ребята обращаются на линию с разны-
ми вопросами, начиная от чувства одиночества и 
попыток разобраться в собственной личности до 
взаимоотношений с противоположным полом, 
когда переживают первый опыт влюблённости и 
связанных с этим переживаний.

Стоит подчеркнуть, что получить консультацию 
специалистов-психологов также могут родители, 
педагоги или просто человек, которому нужна под-
держка здесь и сейчас.

При обращении абонент имеет право сохра-
нить в тайне своё имя, местонахождение и любую 
другую информацию, а также в любой момент за-
вершить разговор. Он может быть уверен, что со-
держание беседы не записывается и не разглаша-
ется, так как соблюдается конфиденциальность, 
что относится к основным принципам работы дет-
ского телефона доверия.

Кроме психологической поддержки по теле-
фону, специалисты могут оказывать помощь, вы-
ходящую за рамки консультирования. Например, 
в случаях жестокого обращения с детьми. Так, в 
2022 году на телефон доверия поступило 144 обра-
щения, связанных с этой проблемой, 78 из них от 
детей и подростков, 29 от родителей и 37 от иных 
граждан. Все сигналы были переданы на проверку 
в органы системы профилактики, но исключитель-
но с добровольного согласия позвонившего. Або-
нент, сообщающий о неблагополучной жизненной 
ситуации ребёнка, передаёт информацию на усло-
виях анонимности.

В службе детского телефона доверия работают 
специалисты высокой квалификации и соответ-
ствующего уровня профессиональной подготов-
ки. Они имеют высшее профильное психологи-
ческое образование и необходимые знания для 
оказания экстренной психологической помощи 
по телефону. Их главная задача снять остроту пси-
хоэмоционального напряжения, переживаний, 
которые испытывает человек на другом конце 
провода.

Активная жизнь детского телефона доверия 
продолжается и за пределами телефонных разго-
воров. Так, например, в рамках продвижения экс-
тренной психологической помощи по телефону 
специалисты и волонтёры службы регулярно про-
водят рекламно-информационные мероприятия 
на базе образовательных учреждений, разраба-
тывают тренинги, направленные на организацию 
дискуссий по различным темам, например, по про-
филактике преступлений против половой непри-
косновенности несовершеннолетних, о поведе-
нии в ситуации буллинга и другим.

Совместно с Фондом поддержки детей, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуации, служба дет-
ского телефона доверия в Алтайском крае орга-
низует и проводит всевозможные конкурсы для 
детей и подростков. Недавно, к примеру, состоял-
ся краевой конкурс комиксов о детском телефоне 
доверия «Сила доверия».

Краевая служба активно участвует и занимает 
призовые места во всероссийском конкурсе ин-
формационно-просветительских материалов по 
продвижению детского телефона доверия.

Участие этих специалистов можно легко заме-
тить и на различных городских мероприятиях бла-
годаря большому, яркому и мягкому символу – 
Салли, которого любят обнимать не только дети, но 
и взрослые.

Фото предоставлены пресс-службой министерства 
социальной защиты Алтайского края.

АКТУАЛЬНО
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Российская Федерация провозглашена 
Конституцией страны социальным 
государством, политика которого 
направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь 
и свободное развитие человека. 

О порядке начисления 
компенсационных выплат

ных, особенно при установлении в организациях 
тарифных ставок и окладов менее МРОТ, когда та-
кие выплаты фактически поглощаются так называ-
емыми «доплатами до МРОТ».

При этом Конституционный Суд РФ указал, что 
впредь до внесения изменений в правовое регули-
рование оплата труда привлечённого к сверхуроч-
ной работе работника, заработная плата которого 
помимо тарифной ставки или оклада (должностно-
го оклада) включает компенсационные и стимулиру-
ющие выплаты, производится следующим образом:

•  время, отработанное в пределах установлен-
ной для работника продолжительности рабо-
чего времени, оплачивается из расчёта тариф-
ной ставки или оклада (должностного оклада) 
с начислением всех дополнительных выплат, 
предусмотренных системой оплаты труда, 
причём работнику должна быть гарантирова-
на заработная плата в размере не ниже мини-
мального размера оплаты труда без учёта до-
полнительных выплат за работу в условиях, 
отклоняющихся от нормальных;

•  время, отработанное сверхурочно, оплачива-
ется сверх заработной платы, начисленной ра-
ботнику за работу в пределах установленной 
для него продолжительности рабочего вре-
мени – из расчёта полуторной (за первые два 
часа) либо двойной (за последующие часы) 
тарифной ставки или оклада (должностного 
оклада) с начислением всех компенсацион-
ных и стимулирующих выплат, предусмотрен-
ных системой оплаты труда, на одинарную 

Ирина ТРОШИНА, 
начальник отдела 
по надзору за 
законностью правовых 
актов прокуратуры 
Алтайского края, 
старший советник 
юстиции

автор

озможность собственным трудом обе-
спечить себе и своим близким средства 
к существованию представляет собой, 
как неоднократно отмечено Конститу-

ционным Судом РФ, естественное благо, без кото-
рого утрачивают значение многие другие блага и 
ценности. Конституция РФ предусматривает в чис-
ле основных прав и свобод человека, неотчужда-
емых и принадлежащих каждому, не только сво-
боду труда и право выбирать род деятельности и 
профессию, но и право на вознаграждение за труд 
без какой бы то ни было дискриминации и не ниже 
установленного федеральным законом минималь-
ного размера заработной платы.

В июне текущего года Конституционным Судом 
РФ приняты два значимых для реализации трудо-
вых прав граждан постановления, которыми разъ-
яснён порядок начисления работникам компенса-
ционных выплат за сверхурочную работу, а также 
премиальных выплат в период действия дисци-
плинарных взысканий.

Постановлением Конституционного Суда РФ от 
27.06.2023 №35-П признаны не соответствующими 
Конституции РФ положения ч.1 ст.152 Трудового ко-
декса РФ в той мере, в какой они допускают опла-
ту сверхурочной работы исходя из одной лишь со-
ставляющей части заработной платы работника, 
а именно из тарифной ставки или оклада (долж-
ностного оклада) без начисления на них компен-
сационных и стимулирующих выплат. Указанное 
не обеспечивает повышенную оплату работникам 
за работу в условиях, отклоняющихся от нормаль-

В
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тарифную ставку или одинарный оклад (долж-
ностной оклад). 

Аналогичная позиция высказана в отношении 
выплат за работу в ночное время и применима к 
иным выплатам компенсационного характера.

Постановлением Конституционного Суда РФ от 
15.06.2023 №32-П ч.2 ст.135 Трудового кодекса РФ 
признана не соответствующей Конституции РФ 
в той мере, в какой она порождает возможность 
произвольного установления на локальном уров-
не правил исчисления отдельных выплат, входя-
щих в состав заработной платы, и тем самым во 
взаимосвязи с соответствующими положениями 
коллективного договора и (или) локальных нор-
мативных актов позволяет без учёта количества и 
качества затраченного труда, а также иных объек-
тивных критериев уменьшать размер заработной 
платы работника, имеющего неснятое (непогашен-
ное) дисциплинарное взыскание.

По мнению суда, премиальные выплаты, входя-
щие в систему оплаты труда работника, могут состав-
лять значительную часть оплаты фактически затра-
ченного им труда, соответственно, при определении 
права работника, совершившего дисциплинарный 
проступок, на такие выплаты важно обеспечить со-
размерность между тяжестью и последствиями (эко-
номическими, организационными и прочими) этого 

проступка для работодателя, с одной стороны, и са-
мим размером выплат – с другой. 

При этом Конституционный Суд РФ указал, что 
впредь до внесения соответствующих изменений 
применение к работнику дисциплинарного взы-
скания за неисполнение или ненадлежащее ис-
полнение по его вине возложенных на него трудо-
вых обязанностей не может служить основанием 
для лишения этого работника на весь срок дей-
ствия дисциплинарного взыскания входящих в 
состав его заработной платы стимулирующих вы-
плат, а также не является препятствием для начис-
ления ему тех дополнительных выплат, право на 
которые обусловлено его непосредственным уча-
стием в осуществлении отдельных видов деятель-
ности и достижением определённых результатов 
труда (экономических показателей). По мнению 
суда, снижение размера указанных премиальных 
выплат во всяком случае не должно приводить к 
уменьшению размера месячной заработной платы 
работника более чем на 20%. 

В силу обязательности применения вышеназ-
ванные постановления Конституционного Суда РФ 
подлежат реализации и на уровне муниципальных 
образований, в том числе при принятии (актуали-
зации) муниципальных правовых актов в сфере 
оплаты труда. 

Земельный учёт в аграрной отрасли – 
важная стратегическая задача  

В настоящее время в учёте 
использования земель 
сельхозназначения произошли 
глобальные изменения, 
которые затрагивают 
практически все уровни 
власти, от федеральной до 
муниципальной. При этом 
нормативное регулирование 
распространяется и на 
сельхозтоваропроизводителей.

Николай ХАЛИН, 
заместитель 
министра сельского 
хозяйства 
Алтайского края

автор

ЕФИС ЗСН – Единая федеральная информаци-
онная система о землях сельскохозяйственного 
назначения предназначена для обеспечения акту-
альными и достоверными сведениями о них, вклю-
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чая данные об их местоположении, состоянии и 
фактическом использовании.

В ЕФИС ЗСН представлены данные о показате-
лях почвенного плодородия, мелиорируемых зем-
лях, состоянии и индексах развития сельскохозяй-
ственной растительности, полях, пострадавших 
от пожаров. За счёт авторизации пользователей 
ЕФИС ЗСН позволяет осуществлять сбор, агрега-
цию данных как в пределах границ каждого поля, 
муниципального образования, субъекта Россий-
ской Федерации, так и вести учёт отраслевых ве-
рифицированных, геопривязанных сведений о 
землях сельскохозяйственного назначения на фе-
деральном уровне.

Функции системы:
•  Интеграция с федеральными, региональными 
и отраслевыми информационными система-
ми в целях аккумулирования сведений из раз-
личных источников о землях сельскохозяй-
ственного назначения. 

•  Обеспечение авторизованных пользовате-
лей и заинтересованных лиц аналитической 
информацией о землях сельхозназначения и 
землях, используемых или предоставленных 
для ведения сельского хозяйства в составе зе-
мель иных категорий.

•  Автоматизация процессов сбора, обработки 
и анализа агрегируемых данных. В работу по 
наполнению системы максимально точными 
сведениями вовлечены 83 субъекта РФ. 

•  Визуализация результатов государственно-
го мониторинга земель сельхозназначения 
в виде различных тематических слоёв и от-
раслевых данных. В ЕФИС ЗСН представлены 
данные о показателях почвенного плодоро-
дия, мелиорируемых землях, состоянии и ин-
дексах развития сельскохозяйственной расти-
тельности, полях, пострадавших от пожаров.

Земли сельхозназначения выступают как ос-
новное средство производства в сельском хозяй-
стве, имеют особый правовой режим и подлежат 
охране, направленной на сбережение их площади, 
предотвращение развития негативных процессов, 
повышение плодородия почв и введение в оборот 
неиспользуемых угодий.

Минсельхоз Алтайского края проводит сбор за-
явок на регистрацию личных кабинетов сельско-
хозяйственных предприятий в ЕФИС ЗСН, включая 
КФХ и ИП, а также специалистов органов местного 
самоуправления. Более 450 личных кабинетов уже 
зарегистрировано. Также региональный минсель-
хоз совместно с ФГБУ «Россельхозземмониторинг» 
организовывает учёбу по информационной систе-
ме ЕФИС ЗСН. 

Мониторинги регистрации и учёбы в ЕФИС ЗСН 
показывают, что максимальное количество личных ка-
бинетов сельхозтоваропроизводителей зарегистри-
ровано в Троицком, Шипуновском, Волчихинском, 
Солонешенском, Немецком национальном, Камен-
ском, Кытмановском, Павловском, Усть-Пристанском, 
Смоленском районах. При этом в 22 районах такие 
личные кабинеты ещё не зарегистрированы. Анализ 
показывает, что 10 районных администраций вообще 
не провели работу по регистрации в системе. На 20 
сентября 2023 года не фиксируется активность по ре-
гистрации личных кабинетов администраций Пав-
ловского, Егорьевского, Топчихинского, Алтайского, 
Бурлинского, Заринского, Солтонского, Змеиногор-
ского, Курьинского, Чарышского районов. Остальные 
администрации либо уже получили доступ к личному 
кабинету и прошли соответствующее обучение, либо 
находятся в процессе подачи заявок на выполнение 
названных действий. 

Работа должна вестись системно, поэтому мин-
сельхоз края акцентирует внимание муниципа-
литетов на том, что в штатную структуру местных 
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администраций должны быть введены должности 
специалистов для ведения реестра земель сель-
хозназначения и оказания помощи сельхозтова-
ропроизводителям в выполнении регламентов 
системы. Вопросы земельного учёта в аграрной 
отрасли – важная стратегическая задача государ-
ственного уровня. 

В настоящее время в Алтайском крае на циф-
ровом сервисе ЕФИС ЗСН обозначены контуры 
более 144 тыс. полей с площадью земель сельско-
хозяйственного назначения 9,2 млн га (из них 9 
млн га относятся к землям сельхозугодий). 

Несельскохозяйственные угодья – земли под 
зданиями, сооружениями, внутрихозяйственны-
ми дорогами, лесными насаждениями, поверх-
ностными водными объектами, а также земель-
ные участки, предназначенные для обслуживания 
сельскохозяйственного производства. 

С целью исполнения Постановления Прави-
тельства РФ от 14 мая 2021г. №731-п «О государ-
ственной программе эффективного вовлечения 
в оборот земель сельскохозяйственного назначе-

ния и развития мелиоративного комплекса РФ», 
приказа Минсельхоза России от 24 декабря 2015г. 
№664-п «Об утверждении порядка осуществле-
ния государственного мониторинга земель сель-
скохозяйственного назначения» и реализации 
национальной платформы «Цифровое сельское 
хозяйство», также согласно дополненному статьёй 
15.1. Федеральному закону от 30.12.2021 №475-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», вступив-
шему в силу 01.03.2022г., предусмотрено ведение 
государственного реестра земель сельскохозяй-
ственного назначения.

Этот государственный реестр ведётся федераль-
ным органом исполнительной власти, осущест-
вляющим функции государственной политики и 
нормативно-правового регулирования в агропро-
мышленном комплексе с использованием системы 
государственного информационного обеспечения 
в сфере сельского хозяйства, предусмотренной ста-
тьёй 17 Федерального закона от  29.12.2006 №264-ФЗ 
«О развитии сельского хозяйства».

ПРАВО: ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
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В соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 2 февраля 2023г. №154 «О порядке ве-
дения государственного реестра земель сельско-
хозяйственного назначения» (далее – Порядок) и 
приказом Министерства сельского хозяйства РФ от 
13.03.2023 №164 «Об утверждении формы паспорта 
земельного участка из состава земель сельскохо-
зяйственного назначения, форматов предоставле-
ния сведений из государственного реестра земель 
се льскохозяйственного назначения и формы на-
правления запроса о предоставлении сведений 
из указанного реестра» полномочия по ведению 
государственного реестра земель сельхозназна-
чения осуществляются органом исполнительной 
власти, выполняющим функции государственной 
политики и нормативно-правового регулирова-
ния в агропромышленном комплексе.

Данным Порядком определён состав земель 
сельхозназначения, порядок представления све-
дений для внесения, порядок предоставления 
сведений из указанного реестра, направления со-
ответствующих запросов, в том числе посредством 
ЕФИС ЗСН, а также состав и объём сведений, под-
лежащих внесению в указанный реестр.

Согласно Порядку, поставщиками информации 
в ЕФИС ЗСН являются:

•  Федеральная служба государственной реги-
страции, кадастра и картографии (её террито-
риальные органы);

•  Федеральная служба по надзору в сфере при-
родопользования;

•  Государственная корпорация по космической 
деятельности «Роскосмос»;

•  Федеральная служба по ветеринарному и фи-
тосанитарному надзору (её территориальные 
органы);

•  подведомственные уполномоченному органу 
федеральные государственные бюджетные 
учреждения;

•  органы государственной власти субъектов 
Российской Федерации;

•  правообладатели земельных участков (за ис-
ключением граждан, ведущих садоводство и 
огородничество для собственных нужд) при 
самостоятельном направлении ими сведений 
для внесения в реестр;

•  иные органы и организации, с которыми упол-
номоченным органом заключены соглашения 
об информационном взаимодействии.

Напомним, что с 1 января 2025 года в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от 18 
января 2023г. №42 господдержка аграриев в виде 
субсидий будет осуществляться только при усло-

вии документального подтверждения права поль-
зования земельным участком получателем бюджет-
ных средств. 

Данным документом будет Земельный паспорт 
участка, утверждённый уже упомянутым Приказом 
Минсельхоза России от 13.03.2023 №164.

Государственный реестр земель сельскохозяй-
ственного назначения представляет собой государ-
ственный информационный ресурс, содержащий 
свод достоверных систематизированных сведений 
об их состоянии, использовании и иные данные.

Сведения из него предоставляются бесплатно 
собственникам земельных участков, землеполь-
зователям, землевладельцам и арендаторам зе-
мельных участков по их запросам в виде паспорта 
земельного участка из состава земель сельхозназ-
начения.

В рамках реализации статьи 17.1 Закона РФ от 
14.05.1993 №4973-1 «О зерне» и правил ведения госу-
дарственного реестра земель сельскохозяйствен-
ного назначения в целях повышения достоверно-
сти представляемых сведений и информации в 
государственные информационные системы в бли-
жайшее время планируется интеграция ФГИС «Зер-
но» и ЕФИС ЗСН.

ФГИС «Зерно» – система прослеживаемости зер-
на и продуктов его переработки от поля до потре-
бителя.

Для полноценной и удобной работы в ФГИС 
«Зерно» убедительно рекомендуем проверить за-
креплённые за СХПТ земельные участки (поля) в 
ЕФИС ЗСН, чтобы потом не испытывать сложностей 
с вводом данных во ФГИС «Зерно» о собранном 
урожае в привязке к земельным участкам (полям).

В случае отсутствия информации о земельных 
участках (полях) в ЕФИС ЗСН настоятельно реко-
мендуем внести эти данные в систему.

При возникновении вопросов по работе 
в ЕФИС ЗСН надо обращаться в ФГБУ 

«Россельхозземмониторинг» любым удобным 
способом: телефон горячей линии: 

+7(495) 150-66-47 (доб: 13, 21);
адрес электронной почты: support@rshzm.ru.

Получить информацию по работе в ЕФИС ЗСН 
по Алтайскому краю можно у консультанта юри-
дического отдела министерства сельского хо-
зяйства Алтайского края Екатерины Витальев-
ны Рыжовой по тел.: 8 (3852)35-43-64 или по почте 
e.ryjova@altagro22.ru.

Фото предоставлены пресс-службой министерства 
сельского хозяйства Алтайского края.
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Алтайские поисковики продолжают 
работу по увековечению 
памяти земляков, погибших 
и пропавших без вести в годы 
Великой Отечественной войны.

Они защищали Ленинград

невероятная удача – имена пяти из найденных сол-
дат удалось установить благодаря информации чу-
дом сохранившихся бланков медальонов.

Четверо из них оказались нашими земляками: 
Иван Федоренко и Бейсенбай Тункшпаев из Ши-
пуновского района, Илья Дегтярев и Павел Гераси-
мов из Усть-Коксинского района Алтайского края 
(в настоящее время – Республики Алтай). Все чет-
веро служили в составе 666-го стрелового полка 
3-й гвардейской стрелковой дивизии, и 79 лет чис-
лились в списках пропавших без вести. Тогда же, в 
2020 году, были найдены родственники солдат.

ЗЕМЛЯКИ
Иван Самсонович Федоренко родился в 1903 

году в селе Тугозвоново. Жил и трудился в селе Бо-
бровка. Вместе с женой Ириной растил троих сы-
новей и дочь.

Бейсенбай Тункшпаев (по другим данным – 
Бейсен Тунгушбаев) родился в 1922 году. Уроженец 
Семипалатинской области Казахской ССР (ныне 
области Абай Республики Казахстан), накануне 
войны он жил и работал в алтайском селе Шипу-
ново.

Федоренко и Тункшпаев призывались в одно 
время, в августе 1941 года, вместе воевали, оборо-
няли Ленинград в районе печально известных Си-
нявинских высот.

Наши земляки участвовали в боях в районе по-
сёлка 1-й Эстонский. Здесь в октябре 1941 года и 
вела боевые действия 3-я гвардейская стрелко-
вая дивизия 54-й отдельной армии Ленинградско-
го фронта. Об ожесточённости боёв, приведших 
к огромным потерям с обеих сторон, свидетель-
ствует запись в журнале боевых действий 310-й 
стрелковой дивизии, также воевавшей на этом на-

Дмитрий ВЕЙН, 
председатель 
Алтайского 
регионального 
отделения ООД 
«Поисковое 
движение России»

автор

СОЛДАТСКИЙ МЕДАЛЬОН
Именно так называют личный опознавательный 

знак, введённый 15 марта 1941 года Приказом На-
родного комиссара обороны СССР №138. Этот чёр-
ный карболитовый пенал (капсула) – самая желан-
ная находка для любого поисковика, потому как 
если сохранился бланк (пергаментный вкладыш 
с личными данными), то появляется возможность 
установить имя солдата.

К сожалению, время делает своё дело, и такие 
бланки до нас доходят либо в совсем плачевном 
состоянии, либо не сохраняются вообще. Поэтому 
статистика по найденным бойцам печальна: из ста 
поднятых солдат удаётся установить лишь два-три 
имени...

Когда в марте 2020 года в районе бывшего 1-го 
Эстонского посёлка Ленинградской области питер-
ские поисковики из объединения «Святой Георгий» 
на поле в воронке санитарного захоронения обна-
ружили останки девяти красноармейцев, их ждала 

Егор 
Дмитриевич 
Стромилов.

СВЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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правлении: «Неоднократная попытка атаковать 
противника не имела успеха из-за пулемётного и 
миномётного огня и огня танков». В этих сражени-
ях и погибли красноармейцы Иван Федоренко и 
Бейсенбай Тункшпаев.

17 сентября 2020 года останки наших земляков и 
их боевых товарищей, погибших при обороне Ле-
нинграда, с почестями были захоронены в братской 
могиле на воинском мемориале «Синявинские вы-
соты». В церемонии вместе с коллегами-поискови-
ками из Ленинградской области, Республики Алтай 
и других регионов участвовали и алтайские поис-
ковики. Всего в этот день были захоронены останки 
651 военнослужащего Красной Армии, и только у 48 
из них удалось установить имена.

Медальон и личные вещи Ивана Самсоновича 
Федоренко алтайские поисковики передали его 
потомкам в мае 2021 года. Мероприятие прошло 
в Бобровке в присутствии жителей села, учащих-
ся местной школы. Медальон Бейсенбая Тункшпа-
ева был вручён родственникам в августе 2023 года 
в селе Коростели Бородулихинского района обла-
сти Абай (Республика Казахстан).

Внучка Бейсенбая Тункшпаева Карылгаш Тунгушбаева с медальоном 
дедушки. 11 августа 2023г.

СУДЬБА БОЙЦА 
Поводом для зна-

комства с историей 
жизни ещё одного за-
щитника города на 
Неве Егора Дмитри-
евича Стромилова, 
уроженца села Ново-
обинка Петропавлов-
ского района, стало 
обращение его двою-
родной внучки в ра-
бочую группу Книги 
памяти Алтайского 
края.  

В конце 20-х го-
дов прошлого столе-
тия наша страна, разорённая Гражданской войной, 
нуждалась в восстановлении и модернизации, ба-
зой для чего должна была стать индустриализация, 
но достаточных ресурсов не было. При этом нарас-
тала угроза очередной войны, и советское руко-
водство не без оснований опасалось, что она будет 

Бланк медальона 
Бейсенбая Тункшпаева.

Прежде имена Ивана Федоренко и Бейсенбая Тункшпаева 
были внесены в девятитомную печатную Книгу памяти 
Алтайского края как пропавших без вести, память 

о Егоре Стромилове не была увековечена вообще. Теперь 
обновлённые сведения о наших земляках внесены в краевой 
интернет-проект «Книга памяти Алтайского края».

СВЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ
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21 сентября 2023 года в Санкт-
Петербурге в одном из павильонов 
Петропавловской крепости 
(Иоанновский равелин) была открыта 
уникальная выставка из фондов 
Алтайского государственного 
краеведческого музея «Алтай – 
императорская вотчина». Масштабный 
выставочный проект реализован в 
рамках юбилейных мероприятий,  
посвящённых 200-летию учреждения. 
Более 200 экспонатов демонстрируют 
яркие страницы нашей истории с 
XVIII до начала ХХ в.в.: зарождение 
и развитие горнозаводского 
производства на юге Западной 
Сибири, работу Колыванской 
шлифовальной фабрики, традиции 
алтайского крестьянства.

развязана странами Запада против СССР. В этой 
ситуации была инициирована коллективизация, 
повлекшая, помимо всего прочего, изъятие соб-
ственности, ликвидацию крестьянских единолич-
ных хозяйств. Этот процесс известен нам как рас-
кулачивание.

Под такой маховик попал и крестьянин Егор 
Дмитриевич Стромилов, в марте 1931 года на об-
щем собрании бедняков села Новообинка его отец 
был признан кулаком. Вся большая семья Строми-
ловых была выселена и отправлена в ссылку в На-
рымский округ.

Впоследствии Егор Дмитриевич с женой Верой 
Ивановной и дочерью Марией так и остались жить 
в селе Тогур Колпашевского района. Глава семьи 
работал на лесосплаве. 

Когда началась война, Егор Стромилов был мо-
билизован в числе первых. Служил в составе 125-й 

стрелковой дивизии. Во время прорыва блокады 
Ленинграда в январе 1943 года был ранен. После 
излечения в госпитале вернулся в строй. В июне 
1943 года пропал без вести.

Многие годы поисковой работы убеждают, что 
большинство из тех, кто числится в списках про-
павших без вести, в действительности погибли в 
боях. Возможно, придёт время, когда кому-то из 
поисковиков доведётся найти и место гибели или 
захоронения красноармейца Егора Дмитриевича 
Стромилова. Пока же сведения о нашем земляке 
внесены в краевой интернет-проект «Книга памя-
ти Алтайского края», а его имя будет увековечено 
на памятнике воинам, погибшим в годы Великой 
Отечественной войны, в селе Новообинка Петро-
павловского района.

Фото предоставлены автором.

Алтайская выставка 
в северной столице

Наталья ВАКАЛОВА, 
директор Алтайского 
государственного 
краеведческого 
музея, кандидат 
исторических наук

автор

а открытии выставки присутствова-
ли министр культуры Алтайского края 
Елена Безрукова, специалисты музе-
ев Санкт-Петербурга, посетители музея 

Петропавловской крепости. Гостей торжественно-
го мероприятия встретил заместитель генераль-
ного директора Государственного музея истории 
Санкт-Петербурга Николай Выговский. Он отме-
тил, что в стране Алтайский край известен не толь-
ко своей замечательной природой, но и богатым 
культурным наследием, своей историей, которая 
тесно связана с Санкт-Петербургом. 

Действительно, открытие выставки в залах пе-
тербургского музея не случайно. Алтай с северной 

Н

СОБЫТИЕ
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столицей связывают крепкие исторические узы. 
В 1747г. по указу императрицы Елизаветы Петров-
ны демидовские предприятия были взяты в каз-
ну. Учреждена Канцелярия Колывано-Воскресен-
ского горного начальства, которая располагалась 
на Барнаульском заводе. С этого времени обо-
зы с серебром ежегодно направлялись на Санкт-
Петербургский монетный двор. Благодаря рабо-
те Колывано-Воскресенских заводов Россия стала 
европейским лидером сереброплавильного про-
изводства. 

На алтайских предприятиях служили высоко-
квалифицированные горные инженеры. Среди 
них были как иностранцы, работающие по кон-
тракту, так и  выпускники единственного в России 
профильного высшего учебного заведения – Гор-
ного института Санкт-Петербурга.

В разделах выставки представлены фотографии 
начальников округа XVIII-нач. ХХ вв., карты терри-
тории, чертежи пароатмосферной машины И.И. 
Ползунова и первой в России метеорологической 
станции на Барнаульском заводе, книги из собра-
ния библиотеки ведомства Колывано-Воскресен-
ских заводов, планы Змеиногорского рудника, об-
разцы меди, орудия горного производства.

Особое место на выставке уделено истории Су-
зунского монетного двора. В 1763г. было приня-
то решение о начале чеканки монет из алтайской 
меди. Для её выплавки предполагалось исполь-
зование медьсодержащих продуктов трёх сере-
броплавильных заводов – Барнаульского, Павлов-
ского, Алейского. Из-за большого содержания в 

алтайской меди золота и серебра президент Мо-
нетного департамента в Санкт-Петербурге И.А. 
Шлаттер для сибирской медной монеты опреде-
лил 25-рублёвую монетную стопу. Её обращение 
ограничивалось только территорией Сибири. В 
дальнейшем, с 1781 по 1847 годы, на Сузунском мо-
нетном дворе чеканилась медная монета общего-
сударственного образца.

Представлен на выставке и один из уникальных 
экспонатов нашего музея – модель монетного про-
резного станка «Комар» Сузунского монетного дво-
ра 1828г., изготовленная по приказу П.К. Фролова. 
Сам станок был вододействующим и предназна-
чался для прорезки (вырубки) монетных кружков-
заготовок.

Согласно Указу 1763г., для сибирских монет ут-
верждался особый рисунок штемпелей с исполь-
зованием фрагментов герба Царства Сибирского. 
На аверсе в обрамлении лавровой и пальмовой 
ветвей помещался вензель Екатерины II. На ревер-
се всех номиналов, кроме полушки, были изобра-
жены два соболя, стоящие на задних лапах и дер-
жащие овальный щит с указанием номинала и года 
чеканки. По краю монеты располагалась круговая 
надпись «Сибирская монета».

В экспозиции также представлены материалы 
по истории Колыванской шлифовальной фабри-
ки, открытой в 1802г. на месте закрытого медепла-
вильного завода. Сырьём для работы предприятия 
служили яшма и порфиры Коргонского месторож-
дения и Ревнёвской каменоломни. Фабрика из-
начально была ориентирована на исполнение 

В открытии 
в Санкт-
Петербурге 
выставки 
из фондов 
Алтайского 
государственного 
краеведческого 
музея «Алтай – 
императорская 
вотчина» 
приняла участие 
министр 
культуры региона 
Елена Безрукова. 
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государственного заказа по созданию крупных из-
делий для парадных интерьеров, которых в XIX в. 
было изготовлено более 900. В настоящее время в 
Государственном Эрмитаже, Государственном му-
зее истории Санкт-Петербурга хранятся вазы Ко-
лыванской фабрики.  

Посетители выставки могут увидеть разноо-
бразие алтайских поделочных камней – яшму, 
порфир, брекчия, змеевик, гранит, пуштулим-
ский мрамор, полуопал, дымчатый горный хру-
сталь, кварцит и многое другое. Представленная 
модель «сверлильной машины», изобретённой 
Ф.В. Стрижковым, одним из основателей Колыван-
ской шлифовальной фабрики, удивляет своим со-
вершенством. Предназначенная для механическо-
го вытачивания, шлифовки и полировки каменных 
ваз и чаш, она в своё время совершила переворот 
в камнерезной промышленности России.

Если в XVIII-первой половине XIX вв. крестьян-
ское переселение стимулировалось развитием 
горнозаводского производства, то во второй по-
ловине XIX-начале XX вв. – проводимой столыпин-
ской реформой. В то время Алтай превращается в 
крупнейший аграрный район Сибири. 

Женский традиционный костюм старообряд-
цев и переселенцев из Воронежской губернии, по-
лотенца, орудия труда дают общее представление 
о населении, проживающем на территории Алтая, 
основной частью которого были русские.

Особое место в экспозиции занимают иконы, 
среди них «Казанская Божия Матерь», «Святой Ни-
колай Чудотворец», «Святой архистратиг Михаил». 
В композиции сибирских икон, технике исполне-
ния и образах просматриваются новгородские, 
суздальские и южно-русские живописные тради-
ции.

Практически сразу после открытия выставки в 
адрес музея начали приходить отзывы посетите-
лей. Вот некоторые из них.  

Олег, житель Санкт-Петербурга: «Когда-то я 
читал книги про демидовские серебряные рудни-
ки, и сейчас те детские впечатления и реальные 
события, реальные вещи, реальные предметы свя-
зались в одно целое. История страны стала для 
меня более цельной. Спасибо этой выставке за та-
кое хорошее впечатление!».

Иван Павлов, житель Санкт-Петербурга: «Для 
меня эта выставка стала открытием. Очень хотел 
попасть в Алтайский край, и теперь захотел ещё 
больше. Как человеку, который родился в Петер-
бурге, мне приятна тесная связь Санкт-Петербурга 
и Барнаула, про которую я раньше не знал. Теперь 
понимаю, что наверняка многие барнаульцы яв-
ляются санкт-петербуржцами. От этого ещё боль-
ше загораешься желанием приехать к вам. Спаси-
бо, что такая выставка есть!». 

Елена Арсентьева, научный сотрудник Государ-
ственного Эрмитажа: «С прошлого года, как я побы-
вала у вас на конференции, не могу забыть Алтай-
ский край. С большой теплотой вспоминаю людей 
и те красоты, которые нам удалось повидать. С это-
го момента мне стала интересна история Алтайско-
го края, история вашего музея и камнерезного дела. 
Мне как хранителю глиптики (резных камней) очень 
интересно, что можно делать с камнем, как его об-
рабатывать в таких отдалённых местах».

Как поделились с нами сотрудники музея исто-
рии Санкт-Петербурга, опыт выставки нашего му-
зея на территории Петропавловской крепости 
стал таким первым и показался перспективным в 
плане сотрудничества с музеями регионов.   

Выставка «Алтай – императорская вотчина» бу-
дет работать в Санкт-Петербурге до 2 декабря 2023 
года, предоставляя посетителям возможность зна-
комства с Алтайским краем и его вкладом в исто-
рическое развитие Отечества.

Фото предоставлены пресс-службой 
министерства культуры Алтайского края. 
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В августе в с.Озёрки Тальменского 
района прошёл театрализованный 
фестиваль «Кащеевы сказки», 
посвящённый 80-летию начала 
натурных  съёмок знаменитого 
фильма режиссёра Александра Роу 
«Кащей Бессмертный». Мероприятие 
было организовано в рамках краевого 
марафона культурных событий 
муниципалитетов «Культпоход».

Любит Кащея 
тальменская земля

Светлана ШМИДТ, 
заведующая 
сектором орготдела 
администрации 
Тальменского района

автор

ащея в Озёрках любят – какое ещё село 
может похвастать тем, что на его терри-
тории настоящее кино снимали, да ещё 
и местных жителей в актёры массовок 

приглашали. Все восемь десятков лет воспомина-
ния очевидцев передаются из уст в уста. Хоть уже 
и озеро высохло, и пространство  съёмочной пло-
щадки в лес превратилось, но по-прежнему в на-
роде называют  бывшую локацию киносъёмок «ка-
щейкой». КАК ПОЯВИЛСЯ АРТОБЪЕКТ 

«КАЩЕЙ БЕССМЕРТНЫЙ»

Энергичный и рачительный глава Озёрского 
сельсовета Сергей Кузякин вместе со своим активом 
при поддержке администрации района многое сде-
лали за последние несколько лет для благоустрой-
ства села. С 2019 года реализованы четыре проекта 
по программе «Комфортная городская среда».  Ин-
вестиции первого проекта были разумно вложены в 
обустройство современного сквера и площадки для 
активного отдыха между многоэтажек.  Затем в 2020 
году обновили часть центральной площади с вело-
дорожками, скамьями, стильными фонарями, улич-
ной сценой, артобъектом «Я люблю Озёрки».

В два этапа, в 2021 и 2022 годах, облагородили 
пустырь напротив центральной площади брусчат-
кой, дорожками и… Кащеем Бессмертным в цен-
тре как символом историко-этнографической 
уникальности  села. Созданием этого артобъекта 

Глава Тальменского района Игорь Щербаков и 
глава Озёрского сельсовета Сергей Кузякин. 

К
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В одном из интервью глава Тальменского райо-
на Игорь Щербаков на вопрос о том, почему таль-
менцы так позиционируют этого персонажа, ска-
зал: «Кащей в старом кино олицетворял некое зло, 
которое в итоге было побеждено. В современном 
же восприятии киногерой Кащей – и талисман, 
и охранник, и защитник-хранитель тальменской 
земли». 

ИДЕЮ СДЕЛАТЬ ФЕСТИВАЛЬ 
ЕЖЕГОДНЫМ ВСЕ ДРУЖНО ПОДДЕРЖАЛИ 
Во время «Кащеевых сказкок» две тысячи зри-

телей стали одновременно и участниками массы 
интересных программ.

Сёла Тальменского района подготовили свои 
сказочные делегации. Организовано шествие из-
бушек на курьих ножках и кащеев бессмертных. 
Умилил всех самый маленький, четырёхлетний, 
Кащеюшка из Язово. 

Концертная программа, торговые ряды, фото-
зоны и выставки, стилизованные палатки с яства-
ми, мастер-классы, забег избушек, конкурсы «Кра-
са-длинная коса» и «Самая длинная борода», 
молодецкие сказочные игры – всё это и многое 
другое позволило вовлечь всех пришедших в не-

КУЛЬТУРА

занимался уроженец Озёрок, дизайнер Алек-
сандр Деменко. Материал для изготовления вы-
брали вечный – металл, как раз образу данного 
сказочного персонажа подходит. Когда макет об-
суждался на площадках соцсетей, мнения, понят-
но, были разные. Но киногерой все дискуссии вы-
держал и победил в праве быть украшением села. 
После установки артобъект быстро обрёл попу-
лярность, причём не только среди озерчан. Все 
приезжие, узнав, что здесь расположился Кащей, 
стремятся непременно его увидеть. И сфотогра-
фироваться, и нос ему потереть – по примете, на 
удачу и исполнение желаний. 
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На снимках: театрализованный фестиваль 
«Кащеевы сказки» в Тальменском районе.

обыкновенную атмосферу незабываемого празд-
ника. От центра села на «тропу» киносъёмок, не-
смотря даже на дождь, трижды совершал рейсы 
всегда полный автобус с туристами.

По итогам фестиваля первое место за лучшую 
подготовку делегации было присуждено команде 
с.Староперуново и ст.Воронежская-Молодёжная. 
Приз за лучшее оформление избушки уехал в 
п.Среднесибирский. Победа  в забеге избушек 
досталась участникам из с.Лушниково.

Победительницей конкурса «Краса-длинная 
коса» в младшей возрастной группе стала Лиза 
Кафтан из с.Новотроицк со своей косой в 70 см, в 
старшей – Диана Малышева со ст.Озёрки, чья коса 
93 см. Приз в конкурсе «Самая длинная борода» 
получил Роман Слесарев из р.п.Тальменка.

За креативность и художественную вырази-
тельность в создании сказочных образов особо 
отмечены коллективы Ларичихинского и Озёр-
ского сельсоветов.

Предложение сделать праздник ежегодным, 
а также идею развивать туристическую тропу по 
местам киносъёмок все дружно поддержали. Тем 
более что в 2024 году – 80-летие окончания съё-
мок «Кащея Бессмертного», а в 2025 году – 80-ле-
тие выхода фильма на экран. 

Отметим, что всего в этом году в Тальменском 
районе прошли три «культпохода». Первый был 
посвящён богатству  и туристической привлека-
тельности тальменских водоёмов. Тема третье-
го массового фестиваля была продиктована раз-
нообразием и изобилием грибных дикоросов на 
тальменских землях. 

Так, благодаря организационному ресурсу от-
дела культуры администрации района, зажига-
тельной инициативе и вовлечённости сельсоветов 
в общие праздники, раскрывается туристический 
потенциал Тальменского района. 

Фото автора. 
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Фото: www.altairegion22.ru

Алтайский край представлен на выставке «Золотая осень» в Москве


